

J. VICENS VIVES

APROXIMACIÓN
A LA
HISTORIA
DE ESPAÑA

POLIS

TACA = 31 círcos = 14 cm. = 31 líneas
(sin contar folio)

(1)

APROXIMACIÓN

A A

HISTORIA DE ESPAÑA

(2)

Centro de Estudios Históricos Internacionales

UNIVERSIDAD DE BARCELONA

SERIE A : ESTUDIOS

1



UNIVERSIDAD DE BARCELONA
~~FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS~~

(3)

JAI ME VICENS VIVES

APROXIMACIÓN

A LA

HISTORIA DE ESPAÑA

Segunda edición

Este libro es una aproximación a la historia de España. Se divide en tres partes principales: la antigüedad, el periodo medieval y la época contemporánea. Cada parte se divide en capítulos que tratan aspectos específicos de la historia, como la cultura, la política y la economía. El libro es escrito de forma clara y accesible, con un lenguaje sencillo que permite a los lectores comprender fácilmente los acontecimientos históricos.

BARCELONA · 1960

(A)

que de vez en cuando se leen y a menudo se oyen al fondo.
En el fondo se oye el ruido de otros autores que se oyen
en la noche a veces mezclados entre sí.

Algunas y en su mayoría de horas y lugares y actividades que
deben serse en la noche. Algunas y otras con ritmos de baile o
de baile. Algunas y otras con ritmos de baile o
ritmos de baile.

(C) J. VICENS VIVES, 1960

Distribución

EDITORIAL TEIDE - Pg. 32 - BARCELONA - 6



se imprime al
final del

HISTORIA SOCIAL Y ECONOMICA ESPAÑA Y AMERICA

A GUIA DE PRÓLOGO

↑
modelo

gratuitos!
(de los padres)

E

En la primera edición de esta obra, cuyo prólogo escribimos en octubre de 1952, señalábamos sus orígenes en las reuniones que por aquel entonces se celebraban cada lunes en el Seminario de Historia de la Universidad de Barcelona. El grupo no era muy numeroso: una docena de amigos, colaboradores en las tareas universitarias y licenciados de nuevo cuño que no habían perdido ni vocación ni entusiasmo a lo largo de la árida cuesta de los programas en vigor. Las charlas, que en general versaban sobre orientación metodológica, resultaban en extremo sugestivas, por el entusiasmo de los concurrentes y la absoluta libertad de discusión que era norma en ellas. Los temas suje-

CAJAS: principio capítulo, siempre
16 líneas

6

APPROXIMACIÓN A LA HISTORIA DE ESPAÑA

34 líneas !!

tos a debate se desplegaban en infinidad de matices: desde el comentario al candente artículo del último número de una revista española o extranjera, hasta las más finas especulaciones sobre una apreciación general de Jaspers o Toynbee, entonces en boga. Desde luego centraba a menudo nuestra atención la problemática de la Historia de España, ya que éramos los primeros en lamentar la decadencia a que habían precipitado tales estudios, después de la guerra de los Tres Años, tanto la rigidez de los viejos moldes eruditos como las alegres intuiciones ideológicas de quienes no querían quebrarse la cabeza en el duro batacazo con los archivos.

Al calor de tales reuniones, llegué a pensar que quizás sería interesante estructurar en unas cuantas páginas las líneas esenciales de la historia española. Pero no con el propósito de dar a luz una nueva síntesis del pasado peninsular, sino de presentar una problemática general del mismo para que sobre ella pudieran trabajar mis amigos y colaboradores y todos aquellos que sentían de verdad el empeño de calar en el ser histórico hispano. Mientras duró esta idea, la amistosa presión de un amigo, Santiago Nadal, me hizo concretarla en forma de colaboración a un diccionario que se preparaba bajo su dirección. Habíamos convenido que, previamente, se publicaría en forma de opúsculo. Salió a los escaparates y tuvo un éxito inesperado,

↓ maduraba ↓

7

folios impares hasta pág.

↓

A GUISA DE PRÓLOGO

7

fulgurante. Ello desencantó a los editores del citado diccionario, quienes declinaron incluirlo en él. Lo digo por pura referencia bibliográfica, y justificar la omisión de la nota que aparecía en la contraportada de la primera edición de este libro.

Debo atribuir ese éxito de librería a que por vez primera después de quince años el público hallaba una lectura histórica imparcial. Mis aseveraciones, basadas en un concreto y desapasionado análisis de los sucesos —una monografía se resumía, a veces, en un adjetivo—, fueron presentadas como simples hipótesis de trabajo, destinadas a hallar su perfección en futuras investigaciones o a ser aventadas por ellas. Por esta causa, bauticé la obra con un título absolutamente modesto: sólo intentaba «aproximarme» a la verdadera Historia de España. Y ello sin retórica, ni grandilocuencia, con un esfuerzo artesano de perseverancia y perfeccionamiento.

* * *

of
17

Mi APROXIMACIÓN pedía ser reeditada. Me lo requerían con especial insistencia hispanistas alemanes y norteamericanos, en cuyos países el libro había caído en gracia. Pero una APROXIMACIÓN necesita tiempo para salir por segunda vez a la calle. Hay que ver lo que acaece en un lapso determinado, cuál es el progreso de las investigaciones, cuáles las grandes obras de síntesis y las tendencias de

7:

las escuelas, cuáles las posiciones definitivas. Era prudente, pues, aguardar algunos años, tanto más cuanto desde hacia poco tiempo la ciencia histórica española salía de sus ensueños de ~~grandeza~~ con una triple tendencia: la revitalización de la escuela filológico-institucionalista; el brusco ~~trasplante~~ florecimiento en el país del método económico-social preconizado por los *Annales* parisinos; y la extinción, menos rápida de lo previsto, del ideologismo de postguerra. Nos falta añadir a estas corrientes las aportaciones, a veces capitales, de los historiadores extranjeros que se han ocupado de España, y las no menos contundentes interpretaciones de dos de los astros intelectuales de la España peregrina.

Por lo tanto, los siete años que separan la segunda de la primera salida de mi APROXIMACIÓN podrán ser considerados capitales en el curso de la historiografía hispánica del siglo XX. En primer lugar, por la índole de las publicaciones que han visto la luz durante este ~~apres~~. Figuran entre ellas tres historias generales (Menéndez Pidal, Valdeavellano, Soldevila), dos interpretaciones dramáticas del pasado peninsular (Castro y Sánchez Albornoz), varias aportaciones sociológicas de sumo relieve (Cáro Baroja) y las realizaciones propias y de la escuela catalana en el campo de la historia económica, económico-social y regional; y además, cantidad notable de monografías, libros y artículos de revista, cuyo

*retórica
grandeza*

Hf

en

pla

H.
tiempo

L

propias y de la escuela catalana en el campo de la historia económica, económico-social y regional;

PP,

18
Ly
70

contenido es ~~en~~ general muy superior al de los dos decenios precedentes. La consideración de este material induce a creer —y este es el segundo punto— que nos hallamos en una bisagra que podría caracterizarse, de un lado, por la liquidación de una serie de posiciones anacrónicas (en general, las de la escuela erudita y filológica nacionalista castellana); y de otro, por el nacimiento de un nuevo concepto de historiar, abierto a la vida real; hecho de sangre humana, e incompatible con los grandes temas abstractos, la píldora política e ideológica que envenena la historiografía hispánica. La difusión cada día creciente de los nuevos métodos auxiliares —demográfico, económico, sociológico, estadístico— permiten creer que muy pronto se impondrá una ley en la fronda caprichosa e ininteligible de la selva histórica española, y que la claridad y la medida barrerán de ella el follaje romántico y el oscurantismo barroco. En otras palabras, que permaneceremos fieles a nosotros mismos y no rehuiremos comprender la vivencia del pasado evadiéndonos hacia zonas de pura especulación histórico-metafísica.

En la evolución de esta dinámica historiográfica, la escuela barcelonesa ha ocupado durante los siete últimos años una posición de vanguardia. Desde ese mismo mes de enero de 1953 en que saliera la primera edición de este libro, sus miembros hemos bregado sin

descanso. Años épicos, en los que desde las páginas de *Indice Histórico Español* y *Estudios de Historia Moderna* hemos luchado para abrir nuevos horizontes a nuestra ciencia y librarla de todo fetichismo; en los que hemos abordado temas inéditos en nuestra historiografía y presentado, sin hiel, facetas antes amargas o sistemáticamente eludidas. En nuestro avance hemos encontrado no escasas colaboraciones, gente que marchaba ya antes en nuestra misma dirección o compañeros que se nos han agregado en el camino; pero también hemos tenido que librar algunas escaramuzas —intelectuales, se entiende—. Victoriosos o vencidos, no guardamos ningún resquemor a nadie. Nuestra mano está siempre tendida a todos los historiadores de buena voluntad, procedan de cualquier campo, grupo o escuela. Sólo sentimos excluir de este círculo a los que descienden a la palestra con odios políticos y lanzan sus dardos parapetados en cómodos e inmerecidos reductos oficiales.

* * *

Espero que haya quedado justificada mi decisión de no reeditar esta obra hasta el presente. Por otro lado, ahora, después del desbordamiento de la última década, nos hallamos en un instante de cierta serenidad. Las aguas parecen remansarse. Puedo, pues, proceder al empeño y empujar mi APROXIMACIÓN

hacia su segunda salida, que deseo tan feliz como la primera. Pero antes de darle el sigo-
no de partida, debo poner al lector en guar-
dia sobre el mecanismo metodológico que la
preside. No tengo más remedio que enseñar
mi carnet de identidad como profesional de
la historia, y para ello nada mejor que repe-
rir algunos párrafos del prólogo de 1952, que
he modificado en los lugares que me ha pare-
cido necesario.

Todos sabemos —escribía entonces— la re-
acción acaecida entre nosotros, hará cosa de
unos treinta años, respecto al método narra-
tivo que prevalecía como norma de cátedra
y, sobre todo, como línea fundamental del
quehacer histórico. Desde entonces, la his-
toriografía española ha buscado una nueva
orientación metodológica, bien sea entron-
cándose con las corrientes aparecidas en el
extranjero, bien sea intentando una propia
conformación del estudio del pasado. Estas
tendencias no han ahogado, sin embargo, la
dedicación al viejo sistema narrativo, del cual
subsisten todavía en nuestro país numerosos
partidarios. Su existencia se razona por la
imposibilidad en que nos hallamos de pres-
cindir del más viejo de los métodos historio-
gráficos. Basta contemplar las extensas lagu-
nas de la historia hispánica para darse cuenta
de que aun es preciso sacrificarse y mantener
un sistema de trabajo que, si ya perdió en
sus fines, constituye un elemento imprescin-

dible para llenar aquéllas. Lo único que pedimos a los narradores de historia es puntualidad erudita y conocimiento de los nuevos métodos para sacar provecho —secundario o principal— de su labor. En todo caso, sepan que hoy por hoy todavía es útil publicar un buen corpus documental sobre cualquier cuestión de historia externa o interna.

He aquí dos calificativos que hemos escrito a propósito. Acusado el método narrativo de superficial —jamás llegaba a conclusión que fuera de alguna monta—, se le substituyó en la metodología del país por lo que se dio en llamar, no sabemos exactamente la causa, historia interna. Fueron aquellos los tiempos de invasión de nuestra ciencia por los procedimientos germánicos. El ídolo de nuestros maestros era Bernheim. Se desconocían exactamente los resultados de tal método, pero todos se rendían ante el empaque casi mítico del nombre. ¡Oh la historia interna! Desde luego, su difusión aportó grandes ventajas: se puso coto a la improvisación romántica, se exigió una imparcial crítica de las fuentes, se hizo imprescindible una amplia aportación archivística. Todo ello, bien llegado y bien recibido. Pero por el simultáneo desarrollo de los estudios de historia del Derecho, la nueva experiencia metodológica desembocó en una fría y estéril historia de las instituciones. Poco a poco fue olvidándose el factor humano, que es la base de toda historiogra-

fía ; dióse importancia al armazón despreciando el contenido, al poste de conducción de energía en lugar del fluido del que aquél sólo sirve de inerme soporte. Se puso el poste —la institución— hacia aquí o hacia allá, de ese lado o del otro. Tales cambios llenaron de letra impresa concienzudas monografías y dieron lugar a formidables polémicas eruditas. Hoy es triste contemplar el resultado alcanzado. Apenas se sostiene ni una sola de las tesis formuladas por los grandes maestros institucionalistas de principio de siglo.

105

Este virus penetró profundamente en el campo de nuestro medievalismo, en el que causó serios estragos al emparejarse con otro no menos peligroso : el puro filologismo, el mito del documento. Por esta profunda razón el actual medievalismo español se halla metido en el callejón sin salida en que se discuten las palabras y no los hombres. En general, se ha olvidado que toda palabra es un eco del pasado y que no refleja en absoluto la nueva realidad vital que intenta definir. Y, también, que toda institución, por el simple hecho de encajar una tensión vital o re-



producir un equilibrio de fuerzas, nace, si no muerta, por lo menos estática. Quienes le informarán de su contenido vital serán los hombres que en ella lucharán por realizar sus ambiciones. El transcurso del tiempo agrava el problema, pues el cuerpo institucional o deforma la realidad del ambiente social o se aleja cada vez más de expresar el verdadero carácter de éste. Prescindamos del caso en que se convierte en mito, pues entonces, como «realidad objetivada», pierde su lugar en el seno de la historia de las instituciones para hallarlo en el de las ideas.

En consecuencia, si la historia de las instituciones nos indica aproximadamente la línea por donde circulan las energías biológicas —lo que comporta, sin duda, un considerable progreso sobre la consabida sucesión de monarcas y batallas—, no detenta en absoluto la clave del secreto de la Historia. Ni los reglamentos, ni los privilegios, ni las leyes, ni las constituciones, nos acercan a la realidad humana. Son fórmulas que elevan límites, pero nada más que límites. La expresión de la vida se halla en la aplicación del derecho, de la ley, del decreto, del reglamento; en la forma cómo los hombres tergiversan la voluntad ordenadora del Estado, de una corporación o de una oligarquía. No en la institución considerada en sí misma, sino en el hervor humano que se agita en su seno. Para aprehenderlo históri-

camente es preciso prescindir del caparazón legislativo, ir directamente a la colectividad humana que representa, con sus apetencias, sus pequeños orgullos y sus profundos resentimientos, que de todo hay en la viña del Señor. Por esta causa, no me he cansado de preconizar un cambio radical de orientación en la elección de las fuentes de los estudios históricos; en lugar de las grandes colecciones ~~med~~ legislativas, los humildes archivos en donde la ley choca con la vida: protocolos notariales, fondos consulares y mercantiles, archivos de policía, decisiones de los tribunales de justicia, etc.

Pero el hecho de que hoy no nos acaben de gustar ni el método ~~filológico~~ ni el de la historia de las instituciones, no significa que ~~que~~ pospongamos al más brillante, pero mucho menos eficaz, de la titulada historia de la cultura. Claro es que resulta provechoso explorar las capas ideológicas, jurídicas, sentimentales, estéticas, religiosas y morales de un pueblo. No negamos esta utilidad. Lo que negamos es que los «culturalistas» aporten una contribución objetiva al conocimiento del exacto pasado del hombre español. Hallamos en su producción historiográfica tres importantes defectos. En primer lugar, hasta la

HJ

+ Los

→ sigue en
gal. 7

→ filológico

CEOGHARIA ECONOMICA

A quisa de prólogo

C'

En la primera edición de este obra, cuyo prólogo escribí en octubre de 1952, rematabamos ~~nun~~ ^{que} origens en las ~~reuniones~~ ^{por aquél entonces,} que ~~cada mes~~ se celebraban ^{cada lunes} en el Seminario de Historia de la Universidad de Barcelona. El grupo no era muy numeroso: una docena de ~~colaboradores~~ amigos, colaboradores en las tareas universitarias y licenciados de nuevo cuño que no habían perdido ni vocación ni entusiasmo a lo largo de la arida cuesta de los programas en vigor. Las sesiones charlatánicas ^{que versaban} general sobre orientación metódica lógica, resultaban en extensas sugerencias, por el entusiasmo de los concurrentes y la absoluta libertad de dicción que no norma en ellos. Los temas sujetos a debate se desplegaban en infinitas matizaciones: desde el comentario al candente artículo ^{del} último número de una revista española o extranjera, hasta las más finas ~~sub~~speculaciones sobre una apreciación general de Jasper o Toynbee, entonces en boga. De modo centrado a mundo norteña abordaron la problemática de la Historia de España, ya que éramos la primera en lamentar el retrato ~~ideológico~~ que había ~~hecho~~ — la decadencia — a que habíamos precipitado tales estudios, después de la guerra de los Años, tanto la rigidez de los viejos moldes ereditos como las fáciles ~~retinas~~ ideológicas algunas intuiciones ideológicas de quienes no querían quebrarse la cabeza en el duro batacazo con Al calor de tales — reuniones, llegué a — pensar que quizá' reía

interesante estructurar en unas cuantas páginas las líneas esenciales de la historia española. Pero no con el propósito de dar a luz una nueva síntesis del pasado peninsular, ni más de presentar una problemática general del mismo para que sobre ella pudieran trabajar mis amigos y colaboradores y todo aquellos que sentían de verdad el impulso de calar ~~en el terreno histórico~~ en el terreno histórico hispano. Mientras maduraba esta idea, lo anoté en un cuaderno de un amigo, Santiago Nadal, que me hizo ~~reducir~~ concretarla en forma de colaboración a un diccionario que se preparaba bajo su dirección. Habíamos convenido que, previamente, yo publicaría ^{Salió a la venta} ~~la obra~~ y leve un éxito ^{suspirado} fulgurante. Saldría ^{la forma de opúsculo} ~~en forma de opúsculo~~ y lleva un éxito ^{suspirado} fulgurante. Ello correspondió a los estímulos del citado diccionario, quienes ~~reclamaron~~ incluyeron ^{la omisión de} ~~el libro~~ ^{que} a la ^{que} a la nota que apareció en la anticipación de la primera edición de este libro.

~~En todo caso, me~~ a libro se publicó y tuvo el éxito pretendido. ^{de} ~~luego~~ ^{a que por vez primera} después de quince años el público hallaba una lectura ^{histórica} ~~impresarial~~. Mis aseveraciones ~~que~~, basadas en un conciso y desapasionado análisis de los hechos — una monografía ^{que} resumía, a veces, en un adjetivo —, fueron presentadas como simple hipótesis de trabajo, destinada a hallar su perfección en futuras investigaciones o ser corregidas por ellas. Por esta causa ^{que} bautizamos la obra con un título sin pretensiones ~~que~~ absolutamente modesto: sólo intentábamos "aproximarnos" a la verdadera Historia de España. Y ello sin retórica, ni grandeza, ni cromazón, con

un esfuerzo, arduo de perseverancia y perfeccionamiento.

6

capitales en el curso de la historiografía hispánica del siglo XX. En primer lugar, por la índole de las publicaciones que han visto luz durante este lapso. Figuran entre ellas las historias generales (Moreno Pidal, Valdavillano, Saldénila), las interpretaciones dramáticas del pasado peninsular (Castaño y Sánchez Albornoz), ~~y numerosas~~ varias aportaciones sociológicas de sumo relieve (Caro Baroja) ^{de su propia} ~~varias de autoras~~, realizadas ^{populares y de la escuela catalana} ~~en el campo de la historia europea~~ en el campo de la historia europea y, en suelo social ^{regional;} ~~Todo sin duda~~ y además, cantidad notable de monografías, libros y artículos de revista, cuyo ~~lenguaje~~ ^{La consideración de este} contenido es en general muy superior al de los dos decenios precedentes. ~~Facetas posteriores~~ ^{de este} libro considerado induce a creer - y a él segundo punto ~~que señalo~~ que nos hallamos en una época, que podría caracterizarse, de un lado, por la liquidación de una serie de posiciones anacrónicas (en general, la de la escuela erudita y filológica nacionalista partellana); y de otro, por el nacimiento de un nuevo concepto de historiar, abierto a la vida real, hecho de sangre humana, y a incompatibile con los grandes temas abstractos, la pérdida ~~de~~ ^{de} política e ideológica que aqueja a la historiografía hispánica. La gente se pone cada día más inclinada a los nuevos métodos generales - demográficos, económico, sociológico, estadístico - permitiéndole que muy pronto se impondrá una ley en la fronda caprichosa y desigual de la nostra historia española y que la claridad, la medida barrenán de ella el follaje romántico y el oscurantismo barroco. En otras palabras, que permanecemos ~~aferrados a nuestra mala fila o nostros mismo~~ ^{no rehuiremos comprender la} ~~nos engañaremos por el cencio~~ realidades objetivas vivencia del pasado evadiéndolas hacia zonas de pura especulación histórica-metáfísica.

(5)

Queda justificada

Queda justificada ~~esta~~
Supus que haya quedado justificada mi decisión de no redactar ~~esta~~ obra ^{ahora} ~~para~~ hasta el presente. Por otro lado, ^{cierta} hallamos en un instante de ~~renacimiento~~, ~~y las ayudas para su realización ya son insuficientes.~~ ~~después del desastre dominante de la séptima década. Las ayudas~~

(6)

parecen arremanar. Podemos pues proceder al supuesto y expresar mi "Aproximación" hacia la segunda validez, que deseas tan feliz como la primera;

→ Pero ante de darlo ~~en~~ el riego de partida, debes poner al lector su guindia ~~en la apariencia~~ sobre el ^{mechanismo} ~~tipo~~ (metodológico) que la permite. No tengo más remedio que ensuciar mi carter de identidad ~~en el campo~~ ^{como profesional} de la historia, y para ello nada mejor que regalar ~~te~~ algunos párrafos ~~de~~ del prólogo de 1952, conviniendo que lo modificado en lo segundo que me ha parecido necesario.

Todo sabemos - oculta interior - la relación accedida entre nosotros, hace cosa de ^{basta} cinuenta años, respecto al método narrativo que predominó como norma de cátedra y, sobre todo, como línea fundamental del querer historiador. De los autores, la historiografía española ha buscado una nueva orientación metodológica, bien sea ^{intencionadamente} con los corrientes aparecidas en el extranjero, bien sea ^{inadvertidamente} una propia información del estudio del pasado. Esta tendencia no ha sido, sin embargo, la dedicación al viejo sistema narrativo, al cual retiene todavía en nuestro país numerosos partidarios. La existencia ^{de} ~~de~~ ^{de} razón ~~de~~ razón es desdichado lamentable, pero mal - ~~de que no podemos~~ por la imposibilidad en que nos hallamos de prescindir del más viejo de los métodos historiográficos. Basta contemplar las extensas lagunas de la historia hispánica para darse cuenta de que aun a precio de sacrificarse y mantener un sistema de trabajo que, ríga permitió en sus fines, constituye un elemento imprescindible para llenar las

Barcelona 23
Febrero 1960

(4 bis)

Durante este lapso, proyectamos y realizamos tres intentos para
de renovación de la ciencia histórica española; tres modestas iniciativas, que
se consideraron fueron consideradas escasivamente importantes ~~y demandantes~~ por
los catedráticos de la vieja escuela. El primero fue la publicación de "Estudios
de Historia Moderna" (1887-1890).

ESTUDIOS DE HISTORIA MODERNA

400

~~V, en el principio y en
fís., economía, etc) sociología y etc) para imponer una
norma y así ley en la fronda ~~antigua~~ ininteligible de G —— selon his tórica
expansión de la ~~antigua~~ claridad y la medida, desbaratar la anarquía romántica
y asentar la corona del ~~antiguo~~ agotado, agobiante del Barroquismo, de un
romanticismo, llevando la anarquía romántica y el transcendentalismo filosó-
fico, y del evasionalismo, etc. Y todo ello para hacer frente a la realidad, de nuestro
país, colectivo.~~
~~En este ultimo sentido, la suave histórica Barcelona, bregó lo suyo
(ha bregado) —————— la primera~~

~~de de [redacted] a la misma mes de enero de 1953 en que aparecería la primera edición de este libro. Han sido viele años épicos, y ello también explica que no tuviera tiempo de [redacted] el olvido en que dejé a mi "Aproximación". Durante ese transcurso, numerosas veces [redacted] proyectado y realizados los intentos de [redacted] operativas contra la [redacted] [redacted] [redacted]; y que [redacted] para la [redacted] [redacted] que ya especialmente [redacted] para la [redacted] el quidam que soció el ambiente académico y universitario tiene permitido la primera vez la publicación de "Indice Histórico Espinoza" "Estudios~~

(7)

aqueletas. Lo único que pedíeron a los manadores de historia es puntualidad erudita y conocimiento de lo que los nuevos métodos para sacar provecho - recordario o principal de su labor -. En todo caso, repiten que hoy por hoy, todavía es útil publicar un breve resumen documental sobre cualquier cuestión de historia externa o interna.

He aquí dos clasificaciones que hemos escrito a propósito. Acabado el método manador de superficial - jamás llegaba a ninguna conclusión que fuera de alguna munda monta -, se le sustituyó en la metodología del país por lo que se dio en llamar, no sabemos exactamente la causa, historia interna. Fueron aquellas las tiempos de invasión de nuestra ciencia por → (plana 10) →

La ciencia histórica, y en particular la española, avanza a grandes pasos si lleva rechaza la estadística del pasado. Marcharán ya felizmente por este camino, pero la mitad es mucha y para los que pueden trabajar en ello.

Al rehacer la ~~histórica~~ configuración de su propio historiador, utilizando ~~su misma parte aquí expuesta~~ los nuevos métodos acabados de mencionar, el historiador español ha de contribuir con su aplicación a perfilar la metodología futura del futuro, sobre lo que hoy continúa debatiéndose en un medio más progresivo del extranjero. El problema a resolver es el de la integración de los procedimientos demográficos, sociales, económicos y psicológicos - presididos por la estadística - en un todo capaz de ser denominado "método de las ciencias ~~sin~~ del hombre". Esta su resolución tiene un doble aspecto: como ~~fundamento~~: el epistemológico - salvo el que no ~~puedan~~ decir nada a mejor reservar la palabra a los filósofos - y el ~~en~~ propiamente erudito. Y en este último caso si que no es dable opinar. Pero una recuerda, como es común entre los eclesiásticos pastoreando pueblos, a la metafísica del ser o del mundo, más al simple y modesto trabajo de exploración, efectuado sobre ~~anterior~~ material puerilístico directo. ~~Las~~ Las dificultades comienzan en esta labor a veces ley contribuyen ya a aflojando ~~una serie de conceptos~~ que son la experiencia que, con el tiempo, acabarán soldándose en la fórmula deseada. Durante los últimos años esta ha sido la fórmula de cooperación más valiosa que se ha prestado a nuestras ciencias extranjeras y lo que más hemos agradecido de ellos.

de Historia Moderna", anuario concedido en 1950 para promover la redacción de trabajos históricos de cierta latitud dentro de la nueva temática económica, social y demografía, aunque sin exclusión de ningún género. La segunda ~~fuera~~ contribución en la edición ~~de~~ ^{de} "Índice Histórico Español", que de a poco vete ante ~~esta~~ ^{en} la ~~inquisición~~ aporta ~~el~~ ^{el} conocimiento ~~a~~ ^{de} crítico ~~en~~ ^{sobre} la producción ~~española~~ ^{de} ~~histórica~~ ^{de} ~~apartado~~ ^{en} universal ~~de~~ ^{de} temas españoles y hispanoamericanos. Aquí nos volvemos cuantos asistimos a los reuniones del Seminario de Historia, que en las dramáticas circunstancias de la primera mitad de vida de la revista la tensión no ~~descendió~~ ni un momento para salvar ~~respirar~~ el mensaje que contenía. En fin, media hora salió en equipo ~~de~~ ^{en} cuajó en la redacción de la "Historia social y económica de España y América", ^{en} cuyo ~~aniversario~~ ^{oficial} ~~no~~ ^{escribible} ~~de~~ ^{descendió} magnífico testimonio de la iniciativa privada y ~~de la autoridad~~ ^{de la escuela barcelonesa} que por haber sido ^{que} por algún historiador de España. Poner las primeras piedras de un edificio no resulta siempre fácil, y mucho menos ante el aspecto de la panotirada y paniquada de ~~que se~~ ^{que} se puede percibir ~~en~~ ^{en} su ambiente, sin emplear en el ~~caso~~ ^{caso} ~~que~~ ^{que} se le considera historia de España, que tanto abundan las metas hostiles. Y que ~~sin la~~ ^{sin} demente arrastre ~~en~~ ^{en} los de poder oficiales, cuando se es simpáticamente mortificado ~~por el~~ ^{por} el ~~paquetes~~ ^{paquetes} de panotiradas, inmediatamente ~~que~~ ^{que} se perpetúan tras una ~~vez~~ ^{vez} de peste ^y por quienes disponen ~~de~~ ^{de} ~~medios~~ ^{medios} económicos oficiales de recursos económicos oficiales sobrados y de la complacencia de revistas de cierta representación como parapeto ~~de~~ ^{de} sus ~~fuerzas~~ ^{fuerzas} infantiles temerarias.

Ante de dar por finalizado este ya dilatado prólogo, —
 debo esperar mi intranquilidad ante ~~la~~ la posible una posible reacción del
 lector. Quizá este esté extrañando, en efecto, que ante ~~la polémica~~ — que ~~ocasiona~~
interpretaciones — no sea mi "Aproximación" una parte en la polémica
 que hoy dañide a los historiadores hispanos, y a la Hispanista en general, mantien-
 dene unos partidarios de la tesis de Américo Castro y otros a la de Claudio Sain-
 ches Albornoz. Este libro no es ni una crítica ni un ensayo. Quiere procurar-
 mar ~~una~~ orientación y líneas de trabajo, ~~que~~ señalan hasta donde se ha llegado
~~y hasta~~ ~~algunas~~ señalar hasta donde se ha llegado, hasta donde
 es posible llegar en un futuro próximo. Por esta causa, no se ~~aparta~~ aparta de
 la matriz inicial ~~excepto en el hecho de que lo que se acoge son~~ ~~que~~ ~~parte~~ ~~de~~ ^{de la absoluta adecuación} ~~respecto a los resultados~~
 prácticas de la investigación. Si algo ha cambiado en sus páginas no
 es el criterio del autor, sino el desarrollo de la temática y el planteamiento
 de la problemática histórica española después de tantos años fructíferos ~~investigaciones~~
trabajos de archivo.

Ahora bien, no quería ~~abandonar~~ abandonar este modo de refugio ~~ante~~ presion-
 mar sin echar ^{mi} ~~modo~~ pañuelo a perder. Las obras de ambos maestros representan
 a mi juicio, una contribución singular e inteligente, por la que debemos de estar
 agradecidos.

En la otra mano se me quedó la otra mano en la otra mano.

Me quedó la otra mano en la otra mano.

capital, en el curso de la historiografía hispánica del siglo XX. En
primer lugar, por la índole de las publicaciones que han visto luz durante este
siglo, ~~en el que~~ entre las cuales figuran muchísimas que ~~desarrollan~~ ^{los} historias genealógicas (Baldecarcelano, Saldivita, Munizález ^{real} ~~y "históricas"~~), las
interpretaciones al parado peninsular (Gómez Castro y Sanchez Albornoz), ~~una~~ ^{histórica} ~~común~~ y casi ~~una~~ ^{histórica} económica-social (~~una~~ ^{de} ~~para~~ ^{que} mí,
~~la otra redactada en catalán~~ ^{tomado} ~~es~~ ^{es} interesante y a veces más decisivas
~~monografías parciales~~ ^{que} una historia económica y social ^{que} está permanentemente
económica (~~en~~ ^{en} ~~muchas~~ ^{parte} ~~de~~ ^{tomado} su desarrollo ~~preponderante~~), una colección de hi-
storia de Cataluña del mayor interés, y variadas y decisivas monografías sobre tem-
as más o menos parciales.

recorridos. Hoy resulta ya inconcebible hacer distinción entre España sin contar con "La realidad histórica de España" o "España. Un enigma histórico." Me importa poco en este momento hablar de su método, muy distinto ~~al~~ a los demás autores, sobre todo en Castro, del que acabamos de mencionar; ~~que~~ incluso afirmaría que uno y otro se hallan ampliamente superados, aunque al hacerlo bien ni que me haré merecedor de ~~que~~ las fulminantes ovaciones de los respectivos Olimpos. Lo que de ambas obras me interesa es la amplia presentación de problemas, por lo que se refiere a la España antigua, media y moderna (haciendo el siglo XVII). Se han discutido tantos datos y arribos - a veces, con mucha tolerancia escrita por parte de A. Castro - , que ~~hasta no le enseñado una~~ ~~volvían ha avanzado pueblos que pasaron cien años, con regularidad para que~~ entre ~~entre~~ don Amancio y don ~~Claudio~~ Claudio, puestos a cenar, han dejado ~~comieron~~ una carne finísima, de la mejor calidad ^{El salvado,} ~~de la mejor calidad~~ ~~los papas~~ el viento ~~llevado~~ se le llevó. Y cuidado, que era mucha y de mucho expague histórico. ~~Este~~ Este cermito no tiene precio y provocará un gran bien en toda la conciencia, sobre todo ~~cuando~~ cuando nos resulte dar a vayan divulgando y apelando a la conciencia castellana.

Castilla, en efecto, se encuentra enfrentada desde 1898 con una grave crisis de conciencia. Esta crisis, que la intoxica y dolorosamente, ha querido hacerse desviar de las actitudes negativas de otros pueblos hispánicos, ~~como~~ tal el catalán. Esta reacción es muy comprensible, e incluso ha sido eficaz para la psicología colectiva castellana, teniendo en cuenta el juego

de entrañables simpatías entre Castilla y Cataluña que, desde el siglo XVIII, mantienen el sinnúmero vital y de coherencia del Estado español. Pero volviendo a lo que a que estudiámos, más a la citada ciencia, puede responderse que fue reprobada por un acto de voluntad nacionalista, estrechamente vinculado a la historia, excepto en el caso de los eruditos universitarios que quedan ~~asociados~~
alrededor de Marañón, Ríos y Sánchez Moret. Ni su Unamuno ni su Ortega
Había tomado contacto histórico; él corrige, ~~la~~ en la mitificación, la
reacción al estereotipo trascendente en el alma castellana a través de una experiencia que
al deseo fue personal y esterna expresión, elocuencia del actor que era muy
personal y a la vez esterna. De ello nació una Castilla irreal, la que más tarde
coligado por ella se ha llevado hasta la fecha por toda la historia de la generación
que hizo todo y por una expresión.

Pero si la Castilla ~~narrativa~~ ^{planificada} de expresión y perspectiva en 1955 se ha que-
uido, a través de un de sus más caracterizados ~~historiadores~~ historiadores,
que trasciende el ambito de su realmente monofacial y mejorario
fundido en la historia para que no resolver lo que se cree accesible pro-
blema clave de conciencia: en primer lugar, la imperfección de España
para que se requiere el acuerdo de la civilización occidental más el capitalismo,
el liberalismo y el racionalismo en el triple aspecto económico, político y culti-
vativo y luego, el fracaso de la misión de Castilla en la tarea de hacer a Eu-
ropa como una comunidad armónica ~~monocultural~~, satisficha y aquej-
ante. Ambos tema ~~son~~ van trayéndole en los pequeños de Castro y Sán-
ches albornoz, y se concilian, aunque a ambos otros la pareja impresible.

(33)

en un acto mismo y gigantesco acuerdo: no podía ser de otra manera, aunque
nos podes ver lo que Castro en ~~la historia~~ el fin de la
pluralidad mental castellana medieval y Sánchez Albornoz en la publicación
~~anuncia~~ la fatalidad de una política lo que llama - y es difícil de reducir a
sintaxis más clara - "corolario de la Modernidad", paralización de Castilla
por el simple esfuerzo ~~que~~ europeo, colonial y demográfico. ~~de~~

Las dimensiones de la polémica mantenida entre ambos historiadores, a las
que se han añadido ~~que~~ planteos culturales de misma cienca en la Península,
hacen sospechar que sera' fructífera. ~~Sobre todo si la decisión fuere atípica~~
~~estimando que la victoria se devora al~~ → tal vez no, ni, para reavivarla,
se abandonan los tópicos y los frases hechas, y se plantean los ~~grandes~~ factores históri-
cos de la historia peninsular: hombres, miseria y hambr, epidemias y muerte,
propiedad territorial, relaciones de señor a vasallo, de funcionario a administrado,
~~de gobernante a administrado,~~, de monarca a subdito, de sacerdote a creyente, ~~detalladas con otros~~
de pueblo municipio a municipio, de pueblo a pueblo, de capital a provincia,
de producción individual a ruta nacional, del alma con Dios. Factores que no
están tan alejados de lo que ha experimentado la península mediterránea vecina, pero
lo que > muy cierto que España sea un enigma histórico, como opina San-
chez Albornoz, o ~~una~~ su vida desigual, como afirma su antagonista. Re-
marquable angustia manieriana para una comunidad mediterránea, con
problema muy concreto, reducido y "épocal": ~~de~~ la de procurar un
número poco升igno para un ~~punto~~ millón de treinta millones de habitantes.

Otro humor alegreiro tanto al camino, que terminamos con brevissimas
palabras aclarando un innovacione ~~s'nto decidida~~ en el texto de esta edición
en el texto: un capitulo ~~s'nto~~ relativo a la vida prehistórica y unos comentarios
~~monstruosos~~ a cada capitulo que repongo ~~explicando~~ mi criterio
singular, puestos contraventir un punto muy controvertido o una afirmacion
~~exagerada~~ tajante. Los comentarios se hallarán al final de la obra. No son
pequeña crítica ni bibliográficas, sino una especie de amplios itinerarios de redacción.

J. Vicente Vilas

Febrero de 1960.

Los Primeros Pobladores

(2)

tallar grossamente la ~~pintura~~ da una piedra y a continuación unos ~~utiles~~ útiles en forma de "talla" y "lancas". Típicamente, se les habrá denominado durante mucho tiempo armas (como lo famosa hacha de mano achelense); en realidad, ese ~~objeto principal es percibir y machacar sobre otros materiales, y como la lanza.~~ pieza para ~~perfeccionar~~ ~~otras~~ ~~para armar~~ ~~judgar, etc., que hoy, por hoy, no tenemos idea.~~

Los prehistóricos ^(nacían hechas) hicieron un cálculo y establecieron una cronología a lo que denominaban Paleolítico inferior, a) base de sucesiones de lascas ^{fijado}. Hoy es imposible rememorarlas, porque ~~aparecen~~ ~~el hacha~~ el problema de la técnica - que a un hecho humano ~~la llora de cabeza y~~ ~~retiene, y por tanto, delicado, de hacha - la llora de cabeza.)~~ ^{y no} ~~de este largo periodo~~ ^{aparecen, entre su} dejar pasar cierto tiempo hasta que se resuelva o quite de todo. Dijeron que los ejemplares hispanos de talla y lascas ~~son~~ sobras de la cultura, y que los períodos bifaces ~~del achelense~~ ~~de San Toribio, de Madrid, llenan de~~ orquesta a nuestros arqueólogos.

Hacia el año 200.000 se produce un cambio de panorama, del que el territorio peninsular se benefició inmediatamente. ^{aparecen entre su} A través de algunos grupos ^{aparece en todo mundo el tipo} mundo los hombres de Neandertal, mucho más capaces y astutos que los paleoantropoides, ^{que se nos} ^{nunca} ^{dotaron ya} de una vida espiritual ^{se} compleja, con altos religiosos y mágicos. ^{Su aspecto,} mucho más favorable que el clínico que habitualmente se tiene de ellos por culpa de ^{bastante a} ~~siempre fuertes lluviosas precipitaciones, lo que prima ya la cerca~~ ^{humanidad} mortales. Con la ^{expansión} ~~de lo frío~~ ^{de la} ^{humedad} neandertalide ^{bastante a} ~~climática~~ la cultura va a recibir un gran impulso. Por esta causa los paleontólogos han decidido inmediatamente abrir un nuevo período arqueológico y llamar Paleolítico Medio al lapso en que predominó ~~mucha~~ ^{esta} hominida.

los neandertálicos llegaron a España por el Báltico y ocuparon prácticamente todo la Península, la Península por el Pirineo y prácticamente la ocuparon todo. El hecho es que lo que se encuentra, sus restos óseos. Es curioso el hecho de que los restos óseos se hayan encontrado en la línea prehistórica mediterránea, desde Barcelas a Gibraltars, y en el promontorio atlántico portugués, mientras que los yacimientos líticos abundan en la cercanía de Madrid y en la desembocadura del Tajo. Esto indica, una vez más, que no hay concordancia completa entre los hallazgos arqueológicos y la realidad humana y cultural de la época.

~~sería dotada medianamente dotada con hechos muy prehistóricos que~~

~~que tienen seguros~~

Y a fe que resulta interesante, porque establecerla

neandertálide

el cazador ~~llevaba~~ nigo la primera orden técnica, reduciendo la talla, y las lascas a un complejo ~~orden~~ orden en que predominaban los útiles pequeños: ~~obtenidos~~ A su técnica se la designa musteriense. Otro nombre raro: especialmente, puntas y raederas. ~~para~~ ^{se} arrancar un par de mas: apuntado a mejorar una de esa piedra a un bastón endurecido. ~~que~~ ^{el neandertálide} que copia de darle cuenta del progreso que habrá introducido. Habrá que empleado

area de obtener para ~~organizar~~ organizar un rudimentario culto fúnebre. El ritmo de la historia ~~no~~ se aceleró, como podemos ver, notablemente.

podría quiso ^{que} haberse voluntario o ^{forzado} - nuestra narración no

puede ser más rápida - paramos ahora a

describirnos ^{que} nos llevó la entrada en la Península de nuestros discen-
to antecesores: los bandos de cazadores evolucionados del homo sapiens. Lo

posible que se realizara probablemente a partir del año 40.000, fecha aún mucho más temprana que la ^{última} de la verdadera humanidad, ~~encontrada~~ de cráneos hechos de arcilla; característica anatómica semejante a las nuestras, dio lugar a ~~que~~ una dinámica social mucho más interesante. Los (~~eromamis nubes~~ y ~~puras gravitaciones~~) (variedad variata del Homo sapiens) que constituyeron las primeras y más tempranas invasiones eran caza-dragones de aventura y realizaban sus prendas ~~aprendiendo~~ amplia experiencia para capturar a los animales. En tiempos de frío y duro ~~y~~ la caza se hace mucho más peligrosa que en el período anterior. Felizmente, el hombre Homo sapiens logró tener una serie de dificultades técnicas ~~y~~ y elaborar un repertorio instrumental completo. Su gran descubrimiento fue el pincel. Con este ~~que~~ útil nació maravilla. Talle primorosa hojas, cuerdillas, ~~puntas~~ ~~son~~ paladas, leviña, ~~sin duda~~ punta de flecha. Y también ~~aprendieron~~ y puntas. Además, aprendió a labrar la madera y el hueso, tanto y con ello dio a los al perro y al arnés. Su gran invento técnico fueron, sobre todo, la azogaya y la flecha. ~~Con~~ Con ella iba a conquistar el mundo y a proclamarse rey de la Creación.

Solo lo protagonista de tales caminos, los pueblos que vivían por no se han puesto de acuerdo. Arrollaron en el llamado Paleolítico superior, consideraron ante que existían tres facetas culturales y correspondiente a estos pueblos: ~~entre tanto~~ ~~entre tanto~~ aurineuriense (carrión), roletense (apicano) y magdaleniense (nordícor). Ahora ~~se~~ se horizontan en muchos más complejos y apreciamos que aun lo sean más cuando se realicen nuevas investigaciones. Porque son muchos los 30.000 años de desarrollo de esta época, y no se sabe qué hicieron los aurineurienses y los roletenses, es posible que aquello fueran más estables y otros menos. Quizás se trataba de ~~que~~

(5)

lubres ~~negociantes~~ nomadas, que en la Peninsula marcharon muchas veces integradas en los pueblos nómadas. En todo caso, parece que prefirieron establecerse en ciertas regiones: Cataluña ~~otras~~ y Levante (Alicante Murcia), Cantabria, Castilla la Nueva y de nuevo cañada del Tajo. Por lo menos tal es el resultado que contradice el hallazgo y ~~explicación~~ la amplitud de los ejemplos regionales de presencia ibérica.

Sin duda alguna, el nuevo capital ~~era~~ del Paleolítico superior a el establecimiento de los magdalenienses nómadas en el sistema cantábrico, desde Navarra a Asturias. Al otro lado de los Pirineos, se extendían por la cuenca del Garonne hasta las altas vallas ~~de la cuenca~~ de su afluente el Dordogne. Este grupo humano, culturalmente muy compacto, fue el gran ~~suscriptor de~~ seguidor ~~de~~ los innovadores. Los progresos técnicos ~~debían~~ a que habían hecho pleno - incluso de más - su aportación a ello. Y a ello corresponde el mérito de haber desarrollado el arte parietal. Fruto de una sociedad ~~que ya~~ fijaquizada y especializada - la caza nula no fructifica con las mareas bajas y un grupo puede permitirse la posibilidad de quedarse sin trabajar para dedicarse a prácticas mágicas y propiciar a sus compañeros una buena expedición -, ese arte constituye ~~una~~ hoy un interrogante para cuantos nos acercamos a contemplarlo sin preverlo. Una realización completa e insospechada, que bien como seguramente representan las pinturas rupestres de Ruffignac y Lartigue y Font de Gaume, en Francia, y Altamira y Cestellino, en la Península. A este querubín artístico nace llamársela francés-cantábrica. Recominando ~~unidad geográfica~~ su situación geográfica más allá de rebautizarse con el nombre de aquitano-cantábrica. Un elemento nuboso en otra parte de Francia y España no puede alterar esta afirmación!

Tal es lo que lograron conquistar para la cultura ~~entre~~ los pueblos magdalenienses. En la loma que su aportación artística no fu' pudiera ser acumulativa. Con ellos pasó ^{su fibra} una corriente súbita y ~~lamentablemente~~ ^{en sucesión} angosta las pinturas neopíticas fueron desayendos, hasta desaparecer ~~completamente~~ en formas esquemáticas. Solo en la región prelitoral mediterránea, en época toscana o impresa, pero ya relativamente perteneciente al magdaleniense nortocártico, se ha visto tan aún 7.000 a 3.000 años de J.C., se desarrolla una réplica de lo gran pintura animalística ~~de~~ aquitano-cantábrica. Réplica experimental, vivaz, en la que ~~dominan~~ la figura humana atañe el papel de protagonista, en que se da testimonio de una sociabilidad, de una ~~sociabilidad~~ ~~socialidad~~ ~~de~~ ~~en suerte~~ medida ~~la~~ ^{que} posiblemente servido como proporciones del arte magdaleniense de Lascoux, se mantiene este abanico más fuertemente en la entre las laderas prelitorales del Oriente peninsular y las caratterizan ~~uniformemente~~ ^{uniformemente} desde Cataluña a Andalucía, a lo largo del ~~litoral~~ ^{litoral} prelitoral mediterráneo.

Provincia aquitano-cantábrica, provincia mediterránea. Dos provincias que engloban a might en sus reseñables más aún ~~que~~ ^{que} el Paleolítico. Sin más transcendencia que explicar las posibilidades de relación de unos 25.000 o 50.000 res que, uno máximo, dentro poblar entre la Península.

Colonizadores e Invasores

Nos COLONIZADORES E) INVAISORES

La cultura de los grandes pueblos cazadores del Paleolítico superior ^{en Occidente} degeneró ~~rápidamente~~ ante el rápido nacimiento de J.C. Comenzó a componer de profundas alteraciones climáticas. En la Península asistimos parte mismo proceso quizás acelerado por una reducción de sus pobladores autóctonos ~~antiguos~~ el cálizico. Muchos lugares del país se desertizaron y perdieron parte de su población. Sólo las costas y algunas zonas montañosas ofrecen posibilidades de existencia o una fauna menor y a sus desembarcos perseguidores. En la Península habitan unos grupos de montañeros que adoran cañón pintado - En agujeros -, mientras que a lo largo del litoral cantábrico y atlántico ~~hablaron establecida~~ una población de comedores de marisco - los asturianos -. ~~En el andén~~ medierránea, sobre todo en el bajo Ebro y Almería, vivían tiros con un material ~~sin~~ instrumental microlítico. Con él dan caza a ~~pobres~~ ^{cierros} corzos y jabalíes. Se maneja a muy dificultad: se la llaman caprienses (ayudados relativamente en ^{pueblo} apícanos); muy ^{se les} prefiere considerar guadalquivir, como una prolongación de los perigordianos del Paleolítico superior. Estas generalizaciones no deben precepcionarnos. ^{La razón} El desarrollo es importante - en el ~~desarrollo~~ desarrollo cultural de la Península durante el Neolítico y la ~~primitiva~~ paulatina difusión de sus habitantes en áreas geográficas sumergidas.

Muchas tantas, en Egipto, Túnez, ^{estalla} la revolución metalífera y técnica que inaugura la historia moderna de la humanidad. No hablamos en muy poco tiempo ^{sobreponen} la profundidad de las técnicas, dato del período 5.000. ~~que~~ La agricultura, la domesticación de animales, el pastoreo, la agricultura, la pesca, la construcción, la habitación, la fundición de metales ^{y la navegación fluvial}.

y marítima. En el triunfo → sobre
el conocimiento del cerebro → la cultura → de la
magia. Llamada ~~esta~~ ^{con escasa fortuna} revolución neolítica, va a dar al Próximo
Oriente la capitalidad mundial durante cuatro milenios. De aquella tierra
saldrán las innovaciones materiales y técnicas (la agricultura, la metalurgia, todo
todo); pero también las grandes religiones. Poco a poco →, en sucesivas oleadas,
van integrando el mundo mediterráneo. Primero → alcanzará por mi-
medios; después por colonizadores interiores; finalmente, ella misma
se atravesará ~~a través del mar~~ → a navegar hasta el lejano Occidente.
Sobre España se incorpora → Los pueblos de la Península ibérica quedarán
entonces plenamente incorporados a la civilización nacida en el Oriente
del Mediterráneo.

Este fenómeno ocurre hacia el año 3.000 antes de J.C.

Sorprendente → Es posible datar las primeras infiltraciones del nuevo género
de vida en ^{norte de} la Península hacia el año 3.000 antes de J.C. Es efecto, los arqueolo-
gos han descubierto ^{que vivían} quejas de humeles, viviendo en cuevas o en pob. cluzas de tramaje,
y en casas de piedra y una agricultura muy rudimentaria. Se practicaban con
azadones y palos puntiagudos. Este neolítico antiguo → pertenece a la cultura
al mismo tipo humano que predominaba en el litoral mediterráneo de la península
diseñar. Ninguna invasión → a registrar y muchos ^{menos procedente} → de África del
norte; que en aquel momento está tan atrasada como lo quedó peninsular respecto
al desarrollo de la cultura en el Próximo Oriente. Esto hace sospechar que las
primeras reformas neolíticas → ^{transmitían} de modo muy lento, a través del
transmítirian

Mediterráneo e interior de Europa ~~punti~~⁽³⁾ aquí, perteniente de la cuenca del Danubio).

Pocos siglos después perteniente a la primera fase directa de la colonización oriental en la Península. ~~Egipto~~ Navegante partiendo de Sípote de aquel punto del Mediterráneo se establecen en Liguria, Provenza, Cataluña y Valencia, aportan nuevas civilizaciones materiales y, sobre todo, una forma de cerámica siguiendo (la corola). Este impacto viene seguido por otro mucho más decisivo y penetrante: el del pueblo llamado almenire, que ~~sintetiza~~^{levantó} sus acrópolis en lo que es Almería, y desde allí, paulatinamente, ~~sigue~~^{se expande} la agricultura la verdadera agricultura mediterránea. Grecia (s. V a.C.) y ~~Cataluña~~^{Andalucía} se convierte en un lado María Andalucía y de otro María Cataluña. Allí fue donde caló más fondo y de donde irradió María Portugal. Al sur y al norte de la Península ~~se~~ recibe con gran retraso tan sustanciales adelantos.

Aproximadamente nos hallamos allí sobre el año 2500 ante el C.E. ~~Egipto~~ ~~Sus~~ Andalucía ~~y~~ ~~sur~~ ~~de~~ ~~Egipto~~ ~~peninsular~~ conoce un franco desarrollo, bajo la tutela de jefes tribales, ~~y~~ que pueden acumular tesoros y hacer construir alguna que otra tumba monumental - legado recuerdo del Egipto faraónico, ~~cultura~~^{ya} ~~que~~ ~~ya~~ nulos, ya olvidados, de la nueva cultura hispania -. Poco el espacio de este magnífico magistral ^{lo} alcanzó poco después, cuando las metallurgias orientales agudaron a Hispania, a través de Almería, ^{en} ~~que~~ ~~es~~ ~~lugar~~ ~~de~~ ~~colonización~~, con la metallurgia del cobre y la religión mayaística. En estos años, bordando quejá el segundo milenio, ~~que~~ ~~padecían~~ ~~hasta~~ ~~que~~ ~~esta~~ ~~cultura~~ ~~se~~ ~~extinguió~~ ~~en~~ ~~el~~ ~~centro~~ ~~de~~ ~~un~~ ~~antiguo~~ ~~pueblo~~

los primeros pueblos han dejado los primeros pueblos hispanos con arrabatados al paleolítico
de la prehistoria y puestos en el sendero de su existencia histórica.

El impacto de la cultura atlántica oriental sobre la Península - quizás relacionada con la hegemonía cretense en el Egeo - provocó un florecimiento ~~enorme~~ cultural inaudito. La misión de lo megalítico - las grandes catedrales de aquella época - no sólo ~~fundaba~~ ~~en su teórico~~ unificaban la labranza y el arte de ~~fundar la cultura~~ obtener el cobre, sino una religión de alta ~~virtud~~, ~~morales~~, fundada por el culto a los muertos, dispensadora de toda fertilidad, al fuego y al rayo, que purifican y ~~convierten~~ en ~~agresión~~. ~~Llevaron su~~
~~(que en este momento adquiere su primera plenitud cultural)~~ ~~seguirán su~~
lucha hacia ~~Oriente~~ Portugal y Galicia, ~~y se dirigen a Bretaña, y la Isla de~~
~~más allá llegaron~~
~~Francia, Cornualles, Inglaterra, e Irlanda. En todas estas regiones~~
se reúnen los megalitos, en su variada forma: sepulcros de corredor, galerías, cistas y dolmenes, galerías y cistas. En la Península, el neolítico social expresa ~~edad de oro de Portugal~~
Bajo la influencia de la cultura megalítica, al sur de España -
alanza su primera edad de oro. Una serie de poderosos jefes, establecidos en los Mares, y en las zonas ricas ~~en~~ regiones agrarias de Carmona, Antequera, Seville y Huelva, gobernaron un pueblo activo y diligente, ~~que~~ distinguió en las más variadas actividades artesanas. En su seno nació el vero campañiforme, imitación de los finos cestos que dejaron ^{los} los campiones del valle del Guadalquivir. Hay quien quiere relacionar la expansión de este vero con la de un pueblo griego-índio, llegado de Asia Menor. Es muy posible que no sea necesario aceptar una hipótesis que es muy poco su momento el cuadro cultural hispano ~~en este~~ del neolítico final. De la misma Andalucía o del litoral mediterráneo podría pro-

per un grupo de artesanos nómadas, al que luego se habla en todas las encrucijadas estratégicas del comercio internacional de la época: en la Baviera y en Alsacia, en el Bajo Rin y en Moravia, en Sajonia y en Baja Silesia. La expansión del vaso campaniforme corresponde a fin de la potencia cultural suscitada en Andalucía por la conversión ~~a la~~ al megalitismo.

Otra zona que ~~se extiende~~ lo megalítico conquistó es la pirinenca. ~~Este~~ Grupo de pueblos ibero-celtas mesocéfalos, procedente ~~precisamente~~ de los valles lejanos precursoras de los actuales vascos, colonizan la cordillera desde el País Vasco a Cataluña y llegaron en todos partes ~~entre~~ monumentos dolménicos. Así se dibuja una ^{nueva} área cultural, una área de transición entre el Languedoc y el valle del Ebro, que en muchos aspectos recuerda el ^{ámbito} ~~área~~ de ageranos-cantábrica del este segoviano y las repoblaciones asturias.

Después de esta época de fulgurante megalitismo, en que la Cenicienta ~~presenta~~ ~~el megalitismo~~ ~~ha logrado~~ conquistado ~~el~~ Portugal, la Andalucía ~~y~~ la costa mediterránea y ~~de~~ los Pirineos, para no hablar de la costa y la otra cantábrica, se abre un gran valle cultural. De él se saldrá con la sintesis de ~~combinación~~ la metalurgia del Bronce por un pueblo que se estableció ^{entre 1300, 1500} _{punto de J.C.} en la misma región de Almería que da de allí, ^{fue} sin duda la nueva técnica del bronce y una serie de interesantes tipos artísticos, sencillos y austeros en ~~decoración~~ hacia el este, hacia Levante. Cuencos y jarrones. Es posible que ~~no sea~~ un pueblo en minoría, sino ~~que sea~~ que como los colonos, no tiene de pueblos más que ~~que~~ colonizadores, ~~que~~ siguen en sistema de factoría. En todo caso, su papel privilegiado es el mismo. Los arqueólogos han bautizado ~~esta~~

medula con el nombre de El Argar. Otra vez no han tenido fortuna.

Con un agánico el problema de la Península alcanza entidad mediterránea.

Los Estados del Propio Oriente necesitan estano para fabricar sus armas y monedas, y el estano solo se encuentra en el más lejano Occidente o bien en las etapas hispánicas. Esto conduciría a la fenicio a hacer acto de presencia en la costa del Tarshish, un país rico en plomo, manganés y objetos esóticos. Tarshish es la versión punica de Tarifor, ^{ss} la rica capital de Andalucía. En sus costas, y concretamente en Gadir Cádiz, se apresuró la fenicio a comienzos del primer milenio antes de J. C. Y desde aquel momento se iniciaron una serie de fructuosas relaciones mercantiles y culturales que dio inicio a la ambición de la fenicia y a establecerse en la costa peninsular. La época de la colonización fenicia se inaugura, que tuvo duración gran repercusión en la península del Oriente del Mediterráneo. ^{Siglo V a.C.} En todo ello se habla de un fabuloso tráfico de Occidente. En resumen, los helenos decidieron seguir la aventura marítima, y ya directamente desde Asia Menor o desde sus colonias en Italia, Grecia, Provenza, ^{Caríto.} dieron un salto a Hispania (VI antes de J. C.). Una de sus principales fundaciones fue Emporion, llave ^{Ampiro} del Occidente (en Iberia).

Mientras fenicios y ~~griegos~~ helenos poblarían la región de los pueblos celtas en el litoral mediterráneo, desde Cataluña a Andalucía. Que conocen con el nombre genérico de iberos, en el interior de la Península ha aparecido un hecho importante o no dudar ~~que~~ importante a la mitad del pueblo celtibérico. El pueblo celta ha penetrado por los Pirineos y despué de ocupar buena parte de la Península, establecido por los Altimontes (900-500 a. J. C.) y la difusión de la cultura tómica del hierro, que ellos Tajo y el Guadiana, difundiéndole en este la metalurgia del hierro, que ha conocido gran desarrollo cuando fundando en los pueblos de Andalucía. Esta esencia ibérica en su patio campaniano.

sin invasión tiene inmediata repercusión en orden a algunos factores
 materiales y culturales. Además, ^{Además,} impuso una ~~carta~~ guerra a un en determinados lugares
 impuso una ~~carta~~ guerra sobre un pueblo de agricultores ^(ministros) y los otros no fui-
 naba ~~reinaba~~ en los indígenas. Todo esto ellos estaban muy mal informados y lo
 estuvieron siempre, porque los celtas introdujeron la incineración de los cadáveres y los
 iberos adoptaron esta práctica. ~~Probablemente~~ ^{Un muerto no podía haber jamás.} La ~~probablemente~~ ^{de lenguística} y la
 arqueología aplicadas al ~~caso~~ son manzana de discordia, puesto que en los celtas
 un grupo de autores nalla las precedentes del germanismo en la Península - con todo
 lo que supone en relación con viviendas y en sistema unitario -, mientras que
 otros ^{son} en la Iberia del Sur y del Este la expansión ~~conquistó~~ más adecuada
 de la futura idiosincrasia hispanica. Hasta me ha convencido. ~~de~~

~~Todos~~ y ~~esta~~ ignorancia. Tales iberos y tales celtas fueron grupos ~~entre~~ muy com-
 plexos, a la cual ~~no~~ se ~~puede~~ aplicar ~~ya~~ ^{y numerosos}, y muchos otros cautos son puramente
 individual y generalizados ^{ninguno} con prisión fija, (en
 iberos blandos; los iberos: agrarios, urbanos, blandos y poco corriente; los
 celtas: pastores, resistencia, rudos y violentos ~~que~~). Tales salieron que sin largas
 eran distintos, así como también su actitud ante la vida. ~~Pero no tienen más~~
~~noticia del mundo que la de~~ ^{mi versión de mundo} Pero entre los iberos y
 los celtas y la futura Hispania ~~que~~ ^{faltan} aun habrá de pasar
 un milenio.

En el instante en que Roma va a penetrar en la Península, ésta se presenta como
 una maraña de pastores, ~~que~~ todavía como algo muy primitivo, ~~que~~ con la excepción
 del área andaluza (o surdetana) y del área ~~que~~ mediterránea (o ibérica), donde
 la influencia cultural y económica de los extranjeros ha sido más intensa. ~~que~~ En

(8)

toda parte se manifiesta un fuerte canto nacionismo, tanto entre los jefes de las ~~pequeñas~~ ricas poblaciones ibéricas del liberal, como entre los principes celibatarios y clérigos del interior. Entre estos últimos desempeñan la unitaria ~~y permanencia~~ (en Portugal) por sus mayores posibilidades económicas y sus crecientes estructuras sociales.

En cuanto al Norte cantábrico y gallego se mantiene arcaico y descompuesto contra cualquier novedad. Hasta el siglo X, allí se mantenían en reserva las fuerzas de recuperación del país.

Hispania Romana

(1)

Retalls

(1)

Spain →, sin duda la población de numeridad más considerable del país. Hasta mediados se ha preocupado ~~permaneciendo~~ por su situación social y quejua de vida. Agricultores sometidos a la tierra en algunas regiones de Andalucía, costa mediterránea y valle del Ebro; campesinos ^{semilibres} arrimados en las villas y de los grandes propietarios de la Merindad; pastores en Galicia y el litoral cantábrico; unos ocho millones de reses sobre las cuales recae la pesada carga de la pesada ^{semilibres} tributación, y de la colonia romana instalada. De la media ciudad aceptaban lo administrativo, el progreso técnico y mucho más difícilmente la nueva lengua y las religiones orientales; en cambio, rechazaron siempre el sistema jurídico que les encadenó a sus señores, ya sea como colonos y ^{semilibres}, primero, ya sea como colonos en la última fase imperial. → La oposición entre el campo y la ciudad es una constante en la ~~el~~ dinámica de Hispania. Esto explica que algunas de sus particularidades mantuvieran →

(2)

→ Sucesivamente fueron ~~existiendo~~ fueron incorporadas ~~sobre~~ al sistema jurídico de Roma →, tanto que en 212 nació en Caracalla la ciudadanía ^{a sus habitantes} → en plenos derechos de ciudadanía. Esto se vinculaba a una idea ^{de} ~~de~~ imperial, ~~que~~ no a un sentimiento de imponerla. Todo lo ~~de~~ hablante de Roma: → el urbano enriquecido, el funcionario, el pedagogo... Hispania se provincializa profundamente en el transcurso de los siglos I y II,

~~y que fué fundamental para impedir la acción contra los clérigos romanos, porque su misión principal era en tiempos de crisis reafirmar la fe y la disciplina a la vez que a los burgueses~~

y este fenómeno se debe esencialmente a la actividad mental de los ciudadanos. La agitación romana dirigida a través de las colonias - poco numerosas y mal distribuidas en el tiempo - fue tan escasa, que no ~~se~~ se pone ~~se~~ en relieve ^(capaz) al hallar ^{en} la romanización de Hispania.
 como factor de alto orden

③ p. 31

~~Algunos datos~~

El cristianismo que sirvió por Hispania en estos primeros siglos ~~no~~ servía, respecto ~~a~~ del ~~resto~~ del Imperio romano, una actividad muy alta que se adaptada después del Edicto de Milán de 313. Había creído en plena lucha contra ~~el~~ cualquier otra religión de Estado y rechazado contra el culto imperial. Por esta causa, no fue un elemento aglutinador de Hispania apartador de Roma, sino ~~que~~ un factor de disidencia en el seno de la sociedad urbana de la dominación. Esta conquista no obligó a revisar gran parte de los ideas corrientes sobre el papel unificador ejercido desempeñado por Roma en Hispania. ~~La~~ ~~que~~ ~~no~~ ~~tuvo~~ ~~ni~~ ~~con-~~ ~~ciencia~~, ni el Censo, ni los juzgados administrativos romanos, ni las fiestas, una visión particularista de los problemas hispanicos, ni fomentaron ninguna tendencia en tal sentido. Allí y la juventud de cada Hispania sólo sintieron

sinvarón ^{constituye} el nexo de la epopeya crítica de la historia de España. Por lo menos, los prehistoriadores han querido plantear ~~como problema~~ como uno de los problemas claves del futuro peninsular, aludiendo la realidad contemporánea de las colonizaciones orientales, que en verdad serían las que ^{iban a dar} danas la vuelta completa a la historia indígena. ~~sin embargo~~ Se volvía para discriminar el papel de los éstos y de un ibero ~~haciéndole~~

la grandeza y la unidad de la Ribe y de un dominio universal. Esta
 por suyo, cosa dejó de ser. Pero en el transcurso de su gestión, necesariamente
ponerían más serie impusieron una serie de reformas que habían de contribuir
 a desarrollar un cierto sentido comunitario entre los poblados de Filipa-
 mia. No podemos referirnos al culto imperial - un culto celebrado por la
 sceptica burguesía de segundas del siglo I - , ni tampoco a lo administrativo
 que estaba en mano de Roma y más ayudo a reparar que a
 unir -. Las fuerzas unificadoras vinieron de lo técnico e ingenieros de comuni-
 caciones, de los urbanistas y arquitectos, de los maestros y funcionarios, que fue
 mandando Roma, y que se tradujeron en bella ciudades, perfecta calzada, puente
 y viaductos, y en un cierto sentido de la administración. Todo ello, repito, no
 al margen del mundo romano, para el cual casi muchas de las cosas que se
 le ocurriában eran letra muerta: como el derecho y el idioma (que adultos
 en segunda maría formas propias, regionalmente diferenciadas).

La verdadera marcha hacia una ciudad única permaneciendo histórica
 respuesta se inició al desatarse la crisis del siglo III. Entre 264 y 275
 de Segundo ~~ya anteriormente~~ ^{externamente} ~~produjo~~ ^{producen} la guerra III. Dentro 264 y 275
 las provincias hispanicas son lúcidamente devoradas por fracos y mero, un
 principale ciudad ^{agradable} y ^{de} ^{lucidez}, las campañas parada a sangre y
 fuego. El país se rebela lentamente de aquella calamidad; ~~que~~ las ciudades
 que pudieron recuperarse se rodearon de murallas y torres. Comenzó un nuevo
 mundo, que ^{externamente} marchaba a campo de las ~~dispersión~~ ^{de} ~~desplazamiento~~ ^{de}
 drásticas medidas de los emperadores ~~no~~ ^{absolutos}, aunque en su nuevo empeño

a elevar un ~~estilo~~ una sociedad sujeta a los más poderosos por vínculos ~~de amistad y confidencia~~ de residencia, jurídica y personal. Y así, mientras la vida urbana crece y el país se ruraliza, ~~se impone~~ en Hispania empiezan ~~los~~ a marchar por la senda de la histrión. No es la gran historia que no explica ni justifica nada - como es la ~~gran~~ ^{que} institución administrativa imperial de principios del siglo IV, en la que se instituye la diócesis de Hispania, bajo la prefectura de las Galias -, sino a la ~~pequeñísima~~ efeméride. Como, por ejemplo, el cambio mental que lleva a la ~~reforma~~ obispo cristiano de Hispania a copiar la organización eclesiástica a imagen de la romana; a embellecer, pues, el espíritu tribal, jerárquico y cultural de Roma; y, en fin, a aceptar el hecho consumado de la cristianización del Imperio y su protección oficial. Así la Iglesia puso a fin al siglo IV las villas que ante la habían reparado del Imperio y se convirtió en el redilto crucial de las ideas de autoridad y universalismo impuestas por Roma en los países mediterráneos. A través de ésta concepción del mundo, y de la directa experiencia de los obispos, que las invasiones iban a transformar, drásticamente, en "defensor de las ciudades", el Imperio se volvería a sí mismo en Hispania.

El Epigonismo Visigodo

(1)

4. Retalls.

(37) En adelante, ~~se~~endo este clan - compuesto por una docena familia en la corte y ~~de~~ un diez mil individuos de ambos sexos distribuidos por el resto del país - se convertiría en una oligarquía cerrada, que, debilitaría el poder supremo, el mando del ejército, los cargos superiores de la administración. Pero el país seguirá llevado adelante por los hispanos. →

(40)

(2) → en un mundo que lo es absolutamente extraño e impermeable. Pero la Iglesia requiere tal instrumento como medio de acción entre el pueblo de los hispanos y la oligarquía goza. Entre una y otros me habido más contacto que los ~~que~~ ^{de} suelo ^a el río; a más de ello, ~~que~~ la autoridad visigoda, presente y bien instalada en el país, dejó una ~~que~~ tan profunda huella que incluso sus nombre, reinas imitados. Sobre todo tanto de personal tristeza patológico no seguiría la nobleza alto medieval.

Per ~~que~~ las relaciones de poder son muy distintas a las que tienen rotadamente al sistema social. Entre ~~que~~ la monarquía visigótica y ~~que~~ los hispanos hay abismo insuperable. Para ultranarlos, para tener un puente, allí está la Iglesia. Representante calificada del

pueblo ante el reino y del reino ante el pueblo, se insertan en el aparato de Estado como intermediario legítimo entre el rey y su sujeto. Así la monarquía admite la autoridad legislativa de los Concellos de Toledo.
de finales al final Pero en este movimiento pierde buena parte de su ^{autonomía} _{de Iglesia} esencial - con la libre elección del representante - y acaba hacia una satisfacción material conformista y un espíritu conformista una actitud conformista. Quizá sea ésta la principal causa de la ruina de la monarquía visigoda. En todo caso, la experiencia no se acaba en ese resto. Al cabo del tiempo renegaría, como ~~en su~~ reivindicación ^{que histórica}, el reino visigodo de la unidad católica de Estado.

Edificio frágil, ~~sin que en su~~ la malaya visigoda no pudo superar sus propias contradicciones - económicas, sociales, étnicas, religiosas - tan pronto tuvo que enfrentarse con el menor riesgo exterior. En ello se vino abajo, sin pena ni gloria. La oligarquía goza capituló en mucha parte; dentro de la antigua jurisdicción tracim se salvaron en el Norte cantabros. Los que en cuanto ~~pero~~ - la mala visigoda establecida en Castilla ~~que~~ ^{fue} trasladada ^{al norte} - ~~se~~ a las Galicias. (al cabo de un siglo de ~~en sus hogares~~ ^{a las Galicias})

En Galicia - Aquí se resumirán ~~particularmente~~ ^{particularmente} en el norte, ~~en~~ ~~los~~ pueblos gallego-galiciano-portugueses.

El triunfo del Islamismo

Resumen. Capítulo 5

(45)

1

El mozárabeismo es, pues, un factor que no debe descuidarse al apreciar la vida histórica española durante los primeros siglos de la dominación musulmana. ~~Además~~ Al nacer de guerras y sucesos políticos diversos, representa una manera de entender el sentido spiritual y de la sociedad en el Emirato y, además, de ~~querer~~ abarcar la problemática de las relaciones entre musulmanes y cristianos. La lengua, su ritmo religioso, su arte, su cultura, su poesía, se difundieron poco a poco desde Al-Andalus hacia el Norte, y alcanzaron con mayor o menor intensidad Asturias, León, Castilla, Portugal, Aragón e incluso Cataluña. A veces ~~no~~ son los mozárabes →

(46)

2

Pero si tampoco debemos escuchar el ~~sueño~~ ^{impacto} del mozárabeismo y afirmar que incluso los emires y la administración ~~del~~ cordobesa hablaban en un particular dialecto. La ~~que~~ sería contraria ~~ser~~ parece ^{ahora} ~~ser~~ más sólida. ^{de hoy} aunque ~~después~~ después de la conquista, el mundo mozárabe no estuvo por completo realizado y sólo de vez en cuando se acordaban de su procedencia gótdica. Incluso los pueblos que pararon alante tenían una idea vagas e inconcreta de lo que representaban, y

un desarrollo técnico no pueden aceptarse en ningún modo como
en el espíritu espiritual, ^{como} ~~sin~~ testimonio de la presencia del espíritu de los
del espíritu de romanidad o visigótismo ~~en el Norte~~ entre
los cristianos. En cambio, en las mismas tres catedrales se Tolosa habrá
logrado un desarrollo románico: la conversión a la doctrina de Mahoma
de los campesinos peninsulares al Sur del Ebro y de la Península. Hasta
un fenómeno ~~tan estremo y tan grueso~~ del que no puede dudarse
que sobre el cual va a girar la futura problemática hispanica, suponiendo un
lo represión, la descomunata y desreservan ~~inconsiliaciones de~~
la marisca.

Hispánia, a mediados del siglo X, es ^{un} país ~~no~~ de mayoría musul-
mana, ~~en~~ Andalucía se ~~lleva~~ prepara para alcanzar un ^{alto} ~~apogeo~~
al andaluz se prepara para vivir ~~una~~ una etapa de singular
plendor, en el Norte cristiano los duros y amargos reyes empiezan a dar
~~muchos~~ ~~taffos~~ acompañados por robustos tallor

**El legitimismo astur
y la intrusión franca
en España**

(47) 1

Respecto a la continuidad política del viejo Estado visigótico, después de la invasión musulmana, dentro de ciertas limitaciones sucesivas jurídicas, ~~sean~~ dadas sus estructuras sociales y económicas, después de la invasión musulmana quedó respetada la continuidad política del Estado visigótico, y así nació el arraigo ~~que~~ económico, jurídico y espiritual de su sociedad. Hasta puede esperarse ya de ella; pertenece a un nuevo ^{campos} mundo que acabará de deslindar la conversión de la conquista al Islam. Entonces nacerá la expansión en plural sentido. Hispania, una plural unidad, alineada de Galicia a Cataluña, ~~pero~~ ^{que} no es de difícil ~~que~~ ^{que} sujeción a los soberanos en el mejor de los casos simple isla de testimonio ante la mara musulmana, los más lejos cristianos empiezan su ~~andante~~ carrera milánica. Ahí nos lo imaginamos debajo imaginárnoslos ~~soñando~~ ^{sug} sobre impunemente las playas en tierra neuvo. En mejor vele bajo de la iglesia de la virgen de Al-Andalus: bandas sindiculares, que amenazaban desde las montañas las ciudades y las crechas, las líneas de comunicaciones y las retaguardias de los ejércitos.

Califalismo y Leonesismo

(61)

① He aquí un momento trascendental en el devenir hispano-permanente. Aparece ahora realmente Castilla en la historia. El pueblo castellano, de sangre rasa y cántabra, se conforma en una sociedad abierta, dinámica, arrraigada, como lo es toda estructura social en una frontera que avanza. Pueblo de pastores y campesinos, que crecen con sus rebaños hasta más allá del Ebro (extensión soriana) y labran las vegas del Arlanza o del Carrion, y que duelen cayado y arado por lo apurado, el vacío tanto en la defensa contra el invasor como en el ~~desarrollo~~ grito de fortuna más allá de los montes del Sistema Central. La medida de altura que lo triunfa pero psicológicamente decisiva, se fija frapua al temeramente todo guerrero, la voluntad de mando y la ambición de un gran destino de Castilla. Así surge este país revolucionario, ~~que no tiene para los nobles~~, sin clase social cerrada, en que el villano puede elevarse a caballero ~~sin más que fuerza sexual~~ fácilmente a caballero y llegar a lo riquíssimo si le favorece la suerte del boloñ. País ~~que no tiene para los nobles~~ aventurero, temerario, impulsivo, caudillista, ~~que no tiene para los nobles~~ lealista y otros ~~que no tiene para los nobles~~ que lo caracterizan del siglo XI.

2º El amazón navarro-sangreto - muy claramente, ~~que no tiene para los nobles~~ - anticlerical y militarista, guerrero ~~que no tiene para los nobles~~ a su siguiente francisco al nuevo reino de Castilla no la salidez suficiente para llevar a cabo sus primeras empresas, las cuales no fueron de pura monta, demoviendo el sentido aspirativo e imperialista de muchas pugnas de la historia castellana. Considerando ^{de} y la aparición del comunismo musulmán (Reino de Taifa) con la disgregación del Califato cordobés, la tentación de Castilla llevan a todos pander, dando el salto al Mediterráneo. Fundado en 1010 con discreciones fundadas en políticas



El retorno de Europa.

**El navarrismo y el
espíritu de Castilla**

establecidas por Fernando I — reducción tributaria de algunos reinos —
Taifa los reinos de Taifa más importantes (Badajoz, Sevilla, Toledo)
y ambiciones territoriales sobre la cuenca del Ebro (Zaragoza) y el litoral me-
diterráneo (Valencia) — lo hizo desarrolló su hijo alfonso VI (1065-1101).
Afirmado en el norte después de una seguida guerra contra León entre Castilla
y León y León, demostrativa de la certeza que lleva a admitir la hegemonía
castellana en el norte, alfonso VI llevó las armas castellana hasta Toledo, que
aniquiló en 1085, y el río Guadiana. La ruptura de aquella línea de defensa
hizo temblar Andalucía ^{inmediata} el porvenir ^{inminente} el Islam ^{un año más tarde}
y planteó el problema de las sucesivas invasiones africanas. Alfonso VI
siguió las almorávides, Alfonso VI una gran figura de monarca
magnífico. Durante su reinado en Sagrados, los almohades lograron agresi-
vamente desmantelar la lucha, Alfonso VI una gran figura de monarca.
Mientras continuaba la lucha, Alfonso VI una gran figura de monarca.
Repobla Castilla en su repoblación concediendo numerosas franquicias a
los que fueran a establecerse en ella: gallegos, asturianos y castellanos, entre
todo. Así aparecieron los poderosos concejos castellanos de entre el Duero y
Tajo, presididos por un patriciado de pequeños caballeros: hidalgos y
caballeros villanos. Gente de guerra, que vivían del producto de
poseían de sus rebaños y de las tierras que paseaban en el alfoz (distrito) —
como municipio concejal. El fruto de esta repoblación fue surgieron las más típicas
ciudades de Castilla: Avila, Arévalo, Segovia, Madrid, Alcalá, Toledo,
y al otro lado de la península leonesa, Zamora, Salamanca y Plasencia. Pero

Resalt 8

• lo largo del Tajo, ocupando por Toledo, se planteó a los castellanos un problema considerable: la inmigración en masa de elementos judíos y árabes extranjeros, un mestizo de judío, árabe y largo, y por su parte inamisitables: judíos y árabes musulmanes y judíos, conocientes y artesanos en las ciudades, y árabes también sociedad cultivadores en la vega, gente, en una palabra de cultura superior y economía más rica y compleja.

Prescindiendo, por su parte, de las pribiles relaciones intelectuales entre moros, judíos y cristianos que son de la temprana → de las otras relaciones intelectuales y sentimentales entre moro, judío y cristiano, surge problema que se desarrolló plantearon con fuerza que no puede ocultarse: a el siglo XI, parece que la primera actitud castellano respecto a las poblaciones sometidas fue transigente y comprensiva. Abrazaban tal actitud la tradición europea de la dimisión, la influencia progresista el desbarcamiento en el último rededor del mozarabeismo de antes león, y la posibilidad de volver → el Islam → la guerra contra el Islam con un amplio gasto de concordia. Alfonso VI se llevó este sentido cívico retratado en el empeño a títulos de soberanía propia → adaptación al ideal gandhíaco (superador de los dos religiones, de España, etc.), adaptación al ideal neopólico de la consideración lealista en los cuales → la filología mozárabe han intentado precisar, enunciado en enérgico exageración → futurista, residua → destino manifiesto "de Castilla". Lo único → También se hallaría éste en otra dirección, que expresa la figura → la adhesión en mucha de avas del Cid Campeador, quien en 1090 conquistó Valencia y gobernó la ciudad en nombre de Alfonso VI. Pero esta figura

merece una revisión a fondo, puesto que el Poema que narra sus hechos
es mucho más moderno de lo que se creía y [podría fundir] los sencillos dis-
tintos: el Campeador, el vasallaje a Alfonso VI y el Cid, personaje mozárabe de Zaragoza, jefe militar de la leyenda suriana, el Cid es
un caballero mozárabe (el vasallo, el caballero de la morería andaluza,
el de parras y tributos) y el Cid, personaje mozárabe, protagonista de las
roncillas pequeñas encierra cantonalitas en la cuna del Ebro, Cataluña y
Valencia (tolerante y humano, pero sentimental y falutorio).

Molto

**Las invasiones
africanas y la
difusión del ideal de
Cruzada**

(65)

(1) Con el advenimiento del siglo XII aparece el despliegue de la cultura jónica musulmana en la Península. Hechos de largísimo alcance, pero a consecuencia del ocio no se desarrollará al espíritu de Cruzada, tan profundo que impulsa desde entonces el ideal castellano y lo transforma en fuerza "divina", y se consolidan las bases políticas de los Reyes, definida por la pertenencia a los Tres reinos: Portugal, Castilla y la Corona de Aragón.

(2) Durante la guerra que siguió a la rotura de Melé, el reino castellano se debatió en la independencia. El impulso vital que había recibido en la centuria anterior se traducía ahora en estos desajustes de la estructura, tanto más sensibles cuanto resaltaban los golpes del adversario en la frontera del Tajo. La aristocracia se habrá suscrito de los grandes competidores de Alfonso VI y ~~que~~ ^{constante} planteaba la independencia a la monarquía, ~~suscitando así un proceso que culminaría en la gran guerra~~ iniciado por el ~~que~~ ^{constante} ~~suscitando~~ ~~en la ciudadela~~ ~~en la villa~~ ~~de Salamanca~~ ~~siglo~~ ~~XV~~. También en la faz más allá de la intramperialidad era notoria. El reino fundado establecido contado de Portugal se dirigía hacia la independencia y anestaba en este movimiento

a la rica Galicia del camino de Santiago y de los grandes monasterios.
En más, la repoblación había variado ^{la} demográfica del Comendáñico de
una reservas ~~seguientes~~ y las nuevas fronteras se humanizaban con des-
apareciente lentitud. El caso del campo de Salamanca es uno entre los muchos
ejemplos que ~~pueden~~ pueden agruparse. En resumen, la actividad de Castilla
~~siguió~~ disminuye, se paraliza y acaba amenazando ruina.
Tales son las circunstancias de base que parecen prender la ^{honda} profunda
crisis castellana ...

**Pluralismo
Hispánico e Imperio
Pirenaico**

(72)

1 el futuro, cuando se planteó el problema del gobierno de Valencia y de las Baleares, o bien el más extenso y complicado de los países mediterráneos de la Corona de Aragón en Italia. El sistema comunitario catalán, derivado de la esencia pactista (del pacto) de su mutualidad jurídica, conducía de este modo a un pluralismo político. En cambio, Castilla rechazaba ^{apurando} la posibilidad ~~de~~ para el sistema, ya planteada ~~y~~ a la muerte de Fernando I y de don ~~Alfonso~~ Alfonso VII, de unidad o reparación respecto a los leoneses. Eran dos concepciones distintas de la organización peninsular, que debían enfrentarse a lo largo de los siglos.

También se opusieron ya entonces el idealismo castellano y mediterráneo.

Sobre este punto ~~particular~~ nada hay más ilustrativo que ~~que~~ comparar la actuación ~~de~~ de la política de Alfonso VII de Castilla y Ramón Berenguer IV de Barcelona. Toda la literatura oficial favorece al primero: documentos, cónicas, ceremonias; toda la ~~oposición~~ los resultados políticos desembocan en el haber del segundo. El cancelamiento del fantasma imperial y el nacimiento de una España náutica, forjada con el bárbaro portugués, ^{inconstitucional}, catalán y ciudadano aragonés, ~~es~~, entre los ministros de Ramón Berenguer IV. Pluralismo que jamás vioyó la conciencia de una unidad de gestión de los asuntos hispánicos.

Expansión militar en la Península y el Mediterráneo

El ápice medieval

12. EL ÁPICE MEDIEVAL

(2)

Aleman y Neopatria (1311-1388), que así se convirtieron en reyes del feudalismo catalán en el mismo solar de los grandes gestos de la Antigüedad clásica. Este momento histórico de la Corona de Aragón corresponde a una intensificación de su política hispánica. Jaime II ~~lloró a farto~~ practicó como ningún otro rey de la Casa de Barcelona un claro intervencionismo hispánico, ora ayudando a los soberanos moriscos de Castilla (como en la empresa de despojar el Estrecho), ora aprovechando sus frecuentes dificultades internas para hacerse con una porción del territorio fronterizo. El caso más sobresaliente es la adquisición de la parte alicantina del antiguo reino de Valencia, incluida la ciudad de Cartagena, por el tratado de Algecira de 1304.

Mientras tanto, en Castilla se vigilaba a su hermano, cuyo poder había restringido ~~a~~ al de los almohades ~~en~~ en Marruecos. Los musulmanos cruzaban el Estrecho de Gibraltar con suma facilidad, pues al otro lado ~~llevaba~~ se abría en el puerto de Gibraltar, Algeciras y Tarifa, y, detrás de ellos, las fuerzas tierra de la Baja Andalucía. En la actualidad podían contar con el apoyo de la granadina, si bien que ésta no serviría más su alianza que su enemistad. En todo caso, no el problema de la frontera bética y el de la marítima obligaron a Castilla a no desmayar ni un momento. El mar fue ocupado a mundo por catalanes, portugueses y, sobre todo, por genoveses. En último rebaño, en realidad, la apertura del Estrecho gracias a la actuación del almirante Zacharias, en tiempo de Alfonso X. Las tropas castellanas, después de resistencia y guerra, se subieron de Tarifa y Algeciras. Gibraltar fue tomada y perdida. Su fin, no hubo de ser hasta el éxito obtenido por Alfonso XI ~~en~~ en orilla del Salado en 1340. ~~Santillana~~ Esta batalla clausura la época de las invasiones africanas en España, iniciadas por los almohades en siglo y medio antes.

la

Tal es la realidad superficial de los hechos. La intimidad abacial, su
nucleo más interesante y reveladora. En primerísimo lugar, ~~en~~ los pueblos his-
panicos aparecen fortificados por el gran reparto militar y repoblador realizado
en la primera mitad del siglo XIII. La misma generación que tomó Sevilla y
Mallorca, ~~Valencia~~, luros que encapaces de poblar Andalucía, las Baleares y el reino de
Valencia. (las cifras fallan por desgracia); pero se comprende fácilmente el retro-
ceso que experimentó la Península cuando, hacia 1270, después de la expulsión
de los moriscos andaluces y de la reducción y muerte de sus compatriotas valencianos,
fue preciso que el país marchara con menos hombres y menos capacitados. ~~En~~
logró ~~abandonar~~ El problema se resolvió ocupando ~~los territorios que~~ ~~que~~
enriquecer las propiedades y las ~~campañas~~ ofertas mejores y dejando en Castilla los
campos laicos. Esta conversión demográfica puso ^{el ser de} todos la sociedad castellana:
en efecto la Merita norte ~~apareció~~ ^{llegó} ~~en su desarrollo~~ , siempre que
sus señores conservaran en ello. Esta conversión demográfica alteró el rostro de
la sociedad castellana: fundó la Merita norte, varió la humanidad de los
tierras de Castilla la Vieja y Extremadura, dio ^{mayor} preponderancia a los caballeros en los
cuerpos castellanos y animó ^{que} se codiciara a los nobles apresados en Andalucía.
En la Corona de Aragón, fue Cataluña quien ^{tuvo} las consecuencias ~~deseadas~~
de la colonización rápida de las tierras del Sur. Sus nobles llegaron a establecerse
bien en Murcia, a par de su ciudad castellana. A ello atañieron la
repoblación de las Baleares y las empresas belicas en el Mediterráneo, aunque
denemos también el consenso ^{que} ~~que~~ revelan las acciones catalanas desde
bien pronto de la generación de los hijos de Godofredo el Grande. Pero a diferencia de

Castilla, en Cataluña el pro del patriciado urbano, y tan considerable que salvo el baile del confucionismo social creado por el desplazamiento de población. De Barcelona, Perpiñán, Valencia y Palma a Mallorca, continúan las nuevas articulaciones sociales. Pero no debe olvidarse que al lado de la referida ligazón del campo, con la constitución de la fazeria de remesas, en Cataluña, y de los foráneos, en Mallorca, mi también la feria creada por la nobleza que se ha beneficiado, como en Castilla, de la distribución de tierras.

En paralelo de la vida económica no también muy distintos se establecen en la Corona de Aragón y Castilla. La guerra contra Francia suscitó en Cataluña la gran industria textil barra, — con una producción destinada a satisfacer las necesidades de la casa real y la nobleza, la gente en general, Sicilia y Apulia del norte. A lozano quedó la catalana iluminación de los hogares y la exportación de lino teñido, corales y cueros. Todo ello aumentó la producción y entorpeció las tendencias inflacionistas provocadas por la demanda de bienes de consumo. En cambio, la evolución económica castellana fue por completo completamente distinta. La falta de toda actividad industrial, considerable (la existía una actividad galiana de importación de un comercio inextinguible) condicionó la necesidad del erario público, precipitando a Castilla en el círculo infernal de la inflación, la alteración monetaria y el déficit permanente del signo de la balanza comercial. Esto obligó a la monarquía a recurrir a la guerra — para a las medidas pro-

reaccionistas decutidas por Alfonso X - ~~que~~ para admitir la presencia de negociantes extranjeros en las principales ciudades y a compensar la salida de moneda con la organización de la cesta de la lana. Esta fue la gran solución: establecer ~~de la fiscalidad~~ la fiscalidad de la monarquía sobre los rebaños transhumantes, que al los grande valor de humanidad en ~~que~~ ambas ~~estas~~ mesetas ~~tenían~~ hicieron ~~muy~~ ~~principales~~ nutritivo, en el mismo momento en que Flandes e Italia ~~se convirtió~~ se convirtió en grandes compradores de ~~la~~ lana. Animó la Moneda ^{lana.} y así se preparó ^{la} dramática y penalización de la agricultura castellana. La circulación y El tráfico lomoso hizo muy pronto la fortuna de Burgos ~~y~~, convirtió la flota cantábrica en un instrumento de poderío marítimo castellano y estimuló el nacimiento de ~~pequeña~~ industria textil que, ~~sostenida~~ de no haber sido alzada por los intereses de la nobleza, habrían dado lugar a un florecimiento económico ~~en~~ capital en la región XV y XVI.

Pero para financiar las necesidades ~~de~~ de la monarquía, incapaz de sujetarse a sus necesidades, los reyes de Castilla tuvieron que acudir a la culpa de los judíos. En Europa ~~tenían~~ Italia y Francia habían sido rigido que los hebreos ~~nadie~~ nido eliminado del mercado de dinero; en Cataluña, en siglo. ~~Este~~ En tal país ~~desde~~ las operaciones de crédito habían pasado a ~~menos~~ nido abortidas por los banqueros. En Castilla, en cambio, los judíos ~~siguen~~ ~~en~~ acuerdo catalanes, otros europeos, otros burgaleses, continuaron predominando, de acuerdo con ~~de~~ la escasa articulación capitalista

de su economía. Reyes, nobles, Ordens Militares, comunidades eclesiásticas, en mejor, tuvieron que caer bajo ~~la~~ las leoninas condiciones de los hebreos. No puede comárseles que les impusieron, por las dificultades de la percepción de los libelos que se les compraban y la mala fe de unos y otros en el pago de lo estipulado. Rueda necesaria en la política económica del momento, los judíos vivían atizando el odio de los otros y los aristócratas, quienes, a su vez, los comunicaron a los simples gente de las ciudades, contra las comunidades laborosas ~~mas~~ judías. Basta una crisis económica profunda para que el resentimiento acumulado durante generaciones estallase en forma inseparable.

Esta diferenciación parcial de las sociedades urbanas nade tiene que ver con la armonía que en ~~esta~~ ^{esta} sociedad ~~fue~~ este momento existió entre la intelectual musulmana, judíos y cristianos en los principales centros culturales. Es un tópico reprochar a la labor a la suerte de traductores a Toledo, sobre todo en época de Alfonso X; ~~para~~ ^{para} ello ~~para~~ una por ella para un viajero de la cultura occidental. Ya dejó de ser tópico, para entrar en polémica viva e inintenta, saber hasta donde llegó el impacto de la mentalidad judía y musulmana en el seno de la cristiana. ^{la teoría de} (la triple morada del castellano del siglo XVI ~~no~~ parece conformar ^{creemos que no debe creerse} una estructura espiritual que sólo se dio en caso muy especial). Pero fijarse en que las influencias fueron profundísimas, que el mejor nivel cultural de los ~~los~~ judíos y el superior horizonte técnico de medicina, matemáticas asistieron naciendo nella en resorte elementales de la sociedad cristiana, ^{sobre todo cuando} parece cosa ^{que parece cosa} temporalmente que el cristiano viejo vivía, desde la conquista del siglo ~~XIII~~ ^{XIV} ~~invierno en invierno~~ ^{una y otra} saliendo de lo que los judíos ^{salieron de lo que los judíos} impusieron o ^{que los judíos} permitieron prosperar, a multiplicarse. Así se planteó el más delicado pro-

(7)

blema que impuso Cantilla hasta comienzos del siglo XVII: el de la assimilación o rotacionamiento de las minorías ~~de~~ europeas.



Comienzo de las disensioness hispánicas

(89)

1

Durante la centuria que estamos considerando, los objetivos principales fueron pacificar ~~Cerdeña~~, reincorporar a la Corona las Baleares (que en el Requellón habían sido regresadas ~~de~~ por testamento de Jaime I) y preparar el terreno para la anexión de Sicilia (regrida por la revolución de Aragón en 1304). Tales empresas, en las que ~~se~~ la flota de los reyes aragoneses discutía con una rivalidad perseverante e inductible de Génova,

La crisis del siglo XV

plana 95

Vista con ~~el ojo~~ ^{el ojo} de los valores culturales del Medievo y el naci-
miento de un nuevo proceso espiritual y artístico - el Renacimiento -
se conjuga a lo largo de la cultura una etapa de abatimiento económico. Sus
raíces se hallan ~~en el siglo XIV, en~~ ^{en el siglo XIV, en} el declive de la agricultura, en la retirada de capi-
tales del negocio ultramarino, ~~que~~ dar ~~el hambre que genera que av-~~
lan regiones europeas capitales hoy, sobre todo, en el desmantenamiento de
la Peste Negra ~~(1348)~~, ayote que ya no abandonari a Europa y descargará
sobre ella duro golpe ~~durante~~ hasta el siglo XVII. La peste y la mortalidad, restringidas
por el temible abandono de la cultura y las industrias, cayagan en la miseria y el
hambre en el círculo infernal de la despopulation y la inflación. Estos factores
agudizaron las ~~en~~ contradicciones sociales entre campesinos y señores, aduaneros
y funcionarios, noble y mercaderes, especialmente ~~en~~ en los últimos decenios
del siglo XIV, cuando los precios se derrumbaron, se paralizó la actividad mercan-
til e industrial y las clases superiores fueron quemadas por los impuestos de guerra
y de gobierno. Flandes, Italia, Francia e Inglaterra sufrieron el golpe desde 1380.
Y también ~~España~~ la peste de España.

~~España~~ La primera reacción violenta ~~los experimentantes~~
~~judíos~~ de los males fue dirigida ~~contra~~ contra los judíos. El movimiento
antiárabe se ~~inició~~ había iniciado a mediados del siglo XIV como des-
carga ventimetal y europea. Pero los pogroms de 1391 tuvieron una
desarrollo gravísimo. Comenzaron
en Sevilla y siguieron por Andalucía y

La Mancha, donde se percibieron las persecuciones fueron generales. Saltó
 luego a las ciudades más próximas al comercio a la lana (Toledo, Madrid,
 Burgos, León etc) y finalmente se abatió sobre la fazenda mediterránea a la lana
 de Aragón, donde fueron sincrédulos los barrios judíos de Barcelona, Valencia y Pal-
 ma de Mallorca, permitiéndose citar tan sólo las más significativas, en medio
 de las demás. Este ~~en~~ movimiento favoreció la escisión entre la comunidad
 cristiana y la musulmana, lo que era inevitable y peligroso receler, ~~y~~, sobre todo,
 la formación de una nueva minoría indecisa: la de los judíos que entre 1391 y
 1485 se convirtieron al catolicismo. Llamaron conversos, en su masor a un
 cien mil, influyente por sus relaciones económicas y su prestigio intelle-
 ctual, a los musulmanes acapararon en poco tiempo el odio de los cristianos vecinos,
 no sólo por las relaciones que continuaban manteniendo con los hebreos, sino
 también por sus dificultades en adaptarse al mundo rural de la actividad
 cotidiana ~~asignativa~~, desde ~~la~~ la comida a la indumentaria. Muy pronto
 se le llamaría judaizante y marrano. ~~de animales y de la acusación de herejía~~
 La animadversión le mantuvieron los grandes, los caballeros y los clérigos,
 en general ~~sugiere~~ las casas aristocráticas cuya variedad le permitía siempre un
 aprieto en bolsa. Pero ~~que~~ la Trastámara protegió privilegios o los conversos,
 tanto en Castilla como en Aragón, porque eran una fuente imprescindible de
 recursos en momento apurado y un engranaje gubernativo administrativo del
 que no se fácil percibirlo. La situación en Cataluña siempre fue más fa-
 vorable para los conversos, por el hecho de que el pertinente dinamismo recayera en

en bancos e instituciones bancarias relevantes. Jamás hubo en este país un movimiento que redamara una inquisición antifascista, como fue el caso en Castilla desde mediados de siglo XV.

^{antitacón}
La guerra económica ~~que~~ ^{que} tuvo sus repercusiones inmediatas en el aspecto social. Las más simples fueron las que se desarrollaron en Castilla, donde la nobleza ~~señoríos~~ apoyó a dentro el poder y apuró, de este modo, la ~~propiedad~~ ^{latifundio} en su favor (~~propietarios~~ arribaban a la Corona, juros y soldados concedidos por reyes y ^{latifundios} reyes varones), ~~conveniente~~ para mediante ~~medio~~ ^{dispoción} jurídica apropiadas ~~para~~ ^{para} establecimiento de mayordomos y senoríos) y conciencia económica (la tierra y un principal cargo, ~~de~~ la aduanas ~~en~~ marítimas y ferrocarriles, ~~en~~ ríos y muelles, etc.). Con tan sublime aspiración precipitó a su país en el caso de cuatro guerras civiles, la última en extremo violenta. En cambio, en Cataluña el despliegue del conflicto fue más pacífico y abarcó a todo la clase social: los campesinos montañosos se insurrecieron desde 1395, ~~el patriciado~~ ^{los} ~~los~~ clanes bajas urbanas desde 1435; el patriciado y la nobleza en época similar. Esto produjo los movimientos rebeldes simultáneos: de los remenes entre sus miembros, de los gremios y artesanos entre los patentes, de éstos y los nobles contra la monarquía autoritaria. ~~También~~ Alfonso el Magnánimo apoyó la causa de los payeses y de los ministriles ~~en~~ en Cataluña (pero no lo ~~en~~ de los foráneos en Mallorca), de modo que en 1455 impuso ~~una~~ ^{una} solución realmente democrática a las aspiraciones del pueblo. Pero ello provocó una reacción ^{condigna}

en las élites privilegiadas que duró, al amparo de la circunstancia, en el levantamiento contra Juan II de Aragón entre 1452 y 1472.

Al socorrer de esta subversión general social, se plantea el problema de la organización de los pueblos peninsulares. Entre uno y otro rey han tenido establecidas buenas ententes, tan amistosas e incluso tanto relaciones que era imposible su subversión ~~contra~~ en la forma pública conagrada en el siglo XII. Magnates castellanos y aragoneses cruzan la frontera y se instalan en el avispero de los problemas vecinos del de los vecinos; burgos vizcaíno y andaluzo contribuyen al ejercicio difuso de la incisividad catalana y mallorquina ~~en este período~~; y ante los combates ~~entre~~ las armadas de Luis XI en el Rosellón en 1473 con los barceloneses la primera ~~en su favor~~ que se ilusionan en las largas castellanas que su príncipe heredero podría traer de Segovia. La monarquía del Renacimiento está poniendo en la Península, y gobernando en régimen castellano —y no por evidencia mística y ríos por con que el simple ^{superiorismo} ~~superiorismo~~ de su ~~máximo~~ demografía en auge, ~~el~~ de la libertad ~~de~~ de acción que reivindica su ~~realiza~~, y de los recursos que, a prior de la contracción, continúa proporcionándole los rebeldes transformantes de la morta—.

(Plano 77)

(2) mientras que en el interior Castilla renotaba el peso menor ~~de cada-~~
sobre el ~~milán~~ el número de España, abriendo ~~queja~~ tergiversando la tradicional ~~desigualdad~~ ~~desigualdad~~ notables ~~de~~
~~esta idea comunitaria~~ ~~de mancomunidad hispánica medieval~~ y ~~apropiándose~~ ~~el~~ ~~apropiación inmediata~~ ~~del~~ ~~vocabulario~~ ~~ingreso~~ en los medios mercantiles

del extranjero (primero en Aviñón y luego en Flandes).

plana 97

(3) , pues pudo aprovechar la sequiza ^{fábula o concentrada en mano de} aristocrática ^{de} la rama menor de los Trastámaras (converso burgalenses y medinenses, Orden de Santiago, clérigos de la mesa) para someter las ^{aliadas a las facciones que en Valencia y Zaragoza se habían levantado} facciones alzadas en Valencia y Zaragoza motivo ^{Y no tanto contra este pretendiente} contra Jaime de Aragón, ^{nino, sobre todo, contra la incapacidad de la burguesía de} Barcelona de hallar una fórmula que la reconcilara con la aristocracia pirenaica ^{de dar una solución correcta al problema} y ^{a la Corona de Aragón} ^{una respuesta correcta al problema} ^{político planteado:} liberalismo, hasta las últimas consecuencias de una república aristocrática; o bien, al autoritarismo rigido, ^{en tanto en tanto} en el inevitable conflicto de reformas como sociales, políticas y administrativas. ^{toda opción catalana dependería} ^{de la voluntad magnífica, castellano-aragonesa, que para} ella representaba ^{misma} el acto de fuerza, desestabilizar.

El establecimiento de una ^{desmilitarizada} en Castilla y Aragón fue un factor ~~que~~ no deseable en el camino de la unidad de la monarquía de los Reyes; a pesar de que debemos detestar la idea romántica de que ^{entre} los dos soberanos de una y otra de las dos ramas no descarnaron hasta lograr tal propósito. Al contrario, nunca fue el norte de Aragón tan odiado por los nobles castellanos como en época de Juan II de Castilla; ni tampoco ningún castellano como Alfonso el Magnánimo menos y despreció las intrigas y torpezas de su país. Pero hubo un grupo que ~~ni~~, ni doctrina ni programa, ^{propusieron} tal ^{II de Aragón,} ^{unión} fue marchando en favor de la unidad: el de Juan de Aragón, ^{sugiere} de

Priñafiel

rey de Navarra, gran magnate castellano. Situado entre la espalda de Luis XI de Francia y ~~lugar abomado el~~ el norte de la Revolución catalana, no vió otro recurso para salvarse que apoyarse en el auxilio castellano. Tal fue el Norte, pragmático, ~~totalitario~~ que alimento se proyectó matrimonial entre su hijo Fernando y la primera castellana dona Isabel.

p. 101

4

En aquel momento Castilla ~~podía~~ podía oírse por ~~en~~ una dirección atlántica o mediterránea. En la primera uno encontraba el apoyo de Francia, cuya alianza con Castilla ~~era~~ remontaba a un siglo. En la segunda, la posibilidad de una apertura hacia Borgoña, cuyos meados eran conocidos por los vendelos de la corte castellana. De hecho, ~~porque apoyar la situación~~ no hubo una decisión intelectual. La muerte a los pocos ~~días~~ se encargó de revolver la dramática opción.

p. 102

5 ~~argumentando por~~

por este plazo se desató la guerra civil. Al lado de ~~esta~~ ~~ella~~ ~~esta~~ ~~ella~~ ~~esta~~ ~~ella~~ ~~esta~~ ~~ella~~ ~~esta~~ fueron fácilmente ingestionables, y ~~desatadas~~ ~~ella~~ ~~desatadas~~ ~~esta~~ ~~ella~~ ~~esta~~ ~~ella~~ ~~esta~~ ~~ella~~ ~~esta~~ II lucharon parte de la nobleza, tanto los señores y aunque parecía irrenovable, la mayoría de los ~~principales~~ países de renuncia; supuesto se alinearon la boyacá nobleza, ~~luchando~~ ~~partiendo~~ y parte de los artilleros, que en ~~este~~ momento a Castron de Viana abrieron su posición monárquica de 1460 a 1461.

**La ordenación
hispánica por los
Reyes Católicos**

(1)

Retalls. 15

p. 107

(1) Terminó la guerra civil castellana en 1479. ~~y el reinado~~
a principios del mismo año habrá muerto Juan II de Aragón.
Su hijo Fernando y su ~~nueva~~⁽¹⁴⁷⁹⁻¹⁵⁰⁴⁾ esposa Isabel, la llamada Reina Católica,
~~que gobernaron~~ iniciaron desde entonces el gobierno ~~de las~~ ^{de la} ~~espáginas~~ man-
comunado de las coronas de Aragón y ~~de~~ Castilla bajo una misma
dinastía. Ni más ni menos, ni más ni menor. Es imposible poner adjetivos
románticos a un hecho ~~que~~ de tanto relieve. ~~desde entonces,~~ ~~hasta~~
~~que el estianguero~~, la antigua Hispania (de la que aun quedaba separada
~~por el nacionífico,~~ ~~luria, ya una sola vez y una sola voluntad.~~ Y ello bastaba.
Portugal) ~~andaría una sola vez en el estianguero.~~ Y ello bastaba.

Un sencillo clima de hermandad ~~entre~~ entre los pueblos reunidos
bajo el mismo cielo perdió los años de ese gobierno. La paciencia
decía que fue más intensamente restringido en el Mediterráneo que en
la Merid., sobre todo en los ~~siglos~~ años de la regencia de don Fer-
nando (1504-1526). Sin duda claro, uno y otros se beneficiaron igualmente
de la dirección mancomunada en los asuntos bélicos ~~sobre todo y ante~~
~~en~~ ~~internos y exteriores.~~ Resuelto ~~esta~~ el recaudar

p. 108

(2) La atracción de la política mediterránea de la Corona ~~esta~~

catalanoaragonesa planteó para Castilla el problema de Europa en su sentido diametralmente opuesto al que habrá presidido su evolución medieval, o sea en contra de los intereses de Francia, en pie aliada desde los días de Enrique II Trastámaro. Así los Reyes Católicos encubrían una activa alianza con los duques de Borgoña y a través de ellos con el Imperio alemán. En definitiva, con la corona austriaca, que en la corteza de Maximiliano desembocaba entonces duendo y corona imperial. El ~~mismo~~ ^{posterior} ~~posterior~~ de la historia no permite este punto, privado de graves augurios, no entraña en la política de aquellos monarcas más que uno de los más modestos de su trama diplomática: los otros se apoyaban en Inglaterra y Portugal.

Como hemos apuntado al referirnos a ~~que~~ la incorporación de Navarra a la corona castellana, ~~en su momento~~ ^{en sus principios} ~~se estableció~~ la monarquía de los Reyes Católicos ^{apresó} a todos los pueblos peninsulares idéntica oportunidad en el uso de la ordenación sacerdotal. Si preciso decir que el portavoz de esta política fue don Fernando. Tal vez ^{fué} más fiel al sentido obsequioso integracionista de la monarquía castellana, como se demuestra en la reacción de Galicia a comienzos del reinado. Su epoca practicó el dualismo administrativo (creación del Consejo de Aragón, 1497) ~~y convivió~~ ^{en su sistema} con Castilla

y consolidó el goberno paritaria^{en} de Cataluña y la Corona de Aragón. En este aspecto su juego político fue muy superior a lo de los monarcas de su época, pues que enjuguó un ~~real~~ ^{real} competencia verdadera a las instituciones de sus estados patrimoniales con ~~que~~ la práctica el ejercicio ~~de su poder que pleno~~ de su soberanía ~~sobre~~ su autoridad regia (autoritarismo monárquico). Su concepción pluralista de la reina Monarquía hispánica no fue otra cosa para que tendiese a impedir la armonización de sus familias e instituciones, como en el caso ~~ante la Inquisición~~, cuando el Tribunal del Santo Oficio, cuya jurisdicción fue nula para España, o la ~~enemiga~~ diferencia en Castilla de algunas instituciones mercantiles y gremiales catalanas, en particular los consulados de Burgos y Bilbao.

En otras circunstancias fue difícil vencer →

(plano 112)

(3)

hacienda y de los funcionarios unieron a la incertidumbre de los tiempos de invasión y espaldas. La alegría de robar que levantó tales medidas represivas en el futuro profundo de la mentalidad castellana, tan pronto se echaron raíces las catacumbas de comun fidejuntas y criptoconservas que se trasladaron a la afueras a la reina pública, en el sentido de la suerte, lo legitimaron de sangre.

Los mismos principios de rígida vigilancia y estricta obediencia

intolerancia se aplicaron a la población morisca de antiguo asentamiento o a los mudéjares de reciente incorporación. Durante una auto se mandó al súplico de medidas drásticas. Pero en 1502 se decidió eliminar por toda desdicha confesional, y lo ~~que~~ musulmanes quedaron, a lo que en Cartilla, dejaron de existir como minoría legal. Un gran número de ellos emigró de Andalucía. En tanto se convirtieron en marranos, con el inevitable resultado de permitir un níquel inasimilable y ~~que~~ punto a toda acción subversiva. En conjunto, quedaron en todo la Monarquía ~~unos~~ ^{le mitad} medio millón de musulmanos aproximadamente, de los cuales más de ~~los~~ ^{se} 300.000 en la Corona de Aragón. Buena parte de estas medidas fueron adoptadas para satisfacer las exigencias ~~de~~ de la grandeza señores catalanes y valencianos.

(114)

Reinado, en suma, complejo e interesante, ~~abrumadoramente~~ muy alejado de la nota monolítica con que suele ser juzgado por tirios y Troyanos. Impulsado en sus empresas exteriores, sobre todo en la ejecución del despotismo americano, y valiéndose en sus objetivos internos, porque eran muchas y notables, las contradicciones existentes entre los distintos sectores que formaban la nueva monarquía y entre los diferentes clanes sociales de cada país. Pero al final, en el reino prometedor de la primera oleada de recuperación económica de Europa, ~~en~~ se produce una reacción de bajar y de riesgo, que sin darse resarcido en la decadida Cataluña. Ello permite ~~sobre~~ las realizaciones arquitectónicas de la época - el plateresco inicial - y ~~de~~ la apertura cultural de un Ciervo en Alcalá. El humanismo catalán florece contemporáneamente al establecimiento de la Monarquía hispana y prepara el ~~lugar~~ ^{de} al DTS

**La Monarquía
hispánica y la
quiebra de los
Habsburgo**

(115)

1.-º He aquí un punto clave en la problemática históriográfica presente de España actual de la historia de España. Y ello recientemente abordando profundizando no sólo en el mecanismo del negocio europeo y colonial, sino también buscando en la mutualidad ^{castellana} ~~del castellano~~ de lo que es el siglo de Felipe II. Si ~~está~~ la autoridad en Castilla a un fenómeno metropolitano, lo más lógico sería la consideración de un punto de vista absoluto desde un punto distinto en su sector industrial. Las industrias de Segovia, Cuenca, Toledo, Córdoba y Sevilla jamás tuvieron un amparo privilegiado, a priori se vivió amparadas por el monopólio. Y a la menor contrariedad producida por una crisis metropolitana o el desmantelamiento de un monopolio industrialista, ~~se debió~~ se debió al desplome, falta de reserva capitalista, reservas de materia prima y técnica. Ya en 1590 los patrones y rediles castellanos se pican y la obra quedan ~~en suyo~~, despedidos, van a la Corte a meterse legítimamente o de pedigrí o peones. La definitiva, ~~sabido~~ en qui gana el dinero - aristócratas, hidalgos gaditanos y estremenos, funcionarios retirados - lo sacralizan en petrifican en construcciones - templos, palacios, monasterios - o lo transforman en obras de arte religiosas. Pero ninguno cede a la tentación industrial o simplemente mercantil. Detrás de esta mutualidad se dibuja no ya la soberbia castellana, sino el orgullo de humo, que en este caso se distingue respecto al supuesto ideal fundio de la esencia y de la granza ibérica. Y con ello resurge el tema del asturiano nuevo, que lleva tantas páginas de la historia íntima castellana entre los siglos XVI y XVII.

Sólo más tarde Castilla →

(124)

~~part~~ - (2)

Y ello, en primer lugar, porque, como en el caso de los judíos y conversos,
a la sociedad de los cristianos viejos le habría fallado miserablemente para asimilar a
la "nación de cristiano nuevo de moros", atractivamente solidaria y tradicionalista,
y aun apagada al mundo musulmán exterior, fueron los hermanos aragoneses o los hermos
alemanos. La única medida que podía resolver aquel problema era la expulsión. Y así
fue ejecutado.]

124

(3)

en un nuevo clero de精英 en el mismo momento en que ~~debe~~
debería hacer frente a la gran crisis económica, social y política del siglo XVII

**El vuelco hispánico
y la quiebra de la
política de los
Austrias**

1

En el decenio auroral del siglo XVII se vislumbran en el horizonte de la monarquía hispánica nítidas señales de gravísimo crisis. La actividad económica retrocede en todos partes, incluso en el comercio con América, donde ~~se sigue~~ hasta entonces tan ~~próspero~~ próspero. Los ciudados se apuebloan y la flota, enmudecen; todo Madrid responde con una inmigración desgraciada y miserable. El hambre viene del Sur, y la peste del Norte, y ^{ambos} que dan una humanidad ~~que~~ tanto experimentaba por los implacables agentes del destino. En las letas enmudecen ~~que~~ el amado el verso humanista el resagrado verso humanista y la gente se vuelve más de preoccupationes ante el plato fuerte que se la sirve en la carreta madrileña. Hasta estos el espíritu se levanta, y el de topo de Vaga, ^{Cuya} evocando el chorro a pura de la dramaturgia a un foso de muerte y la apariencia que ~~que~~ nubla el dengoso de lo conocido del suyo sobre la realidad del presente y la relajación del pasado. Ante aquel desastre, el gobierno recurre ~~a la inflación~~ a la grave medida de la devaluación monetaria, practicada a expensas del país. En ello se inicia un siglo de aventura financiera que acabará en el decenio de 1880. Ante este horizonte ~~de~~ ^{horizontal} ~~que~~ en coparticipar en la empuja hispánica de Castilla empiezan a preguntarse hasta donde van a ir y si es posible contener. Portugal los portugueses ^{viven} a la expectativa, ya que, en definitiva, se han enquistado en los puertos de mano del Imperio en América y en la cima de su crecimiento económico en Madrid; pero se acuerda la prisión de la Torre del Oro. En cuanto a los catalanes ~~que~~ ^{que} a Cataluña, una prisión de ella se serviría bajar un río en Madrid, ya en la costa para que se atendiera a su

Cataluña se vale ~~antes~~ del amodernamiento del siglo XVI con un país dividido por el bandolerismo, que no habla en la Corte ninguna diócesis a sus preocupaciones & donde se rumora que el rey se ha convertido en "castellano"; ~~y~~ ~~de~~ ~~los~~ ~~últimos~~ ~~veinticinco~~ ~~en adelante obispos y abades~~ que va a poner orden en la tierra devolviendo su gobierno pacíficamente pacífico y que al Castillo vendrán en adelante obispo y abades, virreyes y militares, para preparar una explosión popular. Andalucía, Aragón, Valencia, la corte castellana y Galicia, tanquedean. ~~en su~~ En pueblos hispánicos nacen en ~~el~~ el periodo de contracción del siglo XVII con una elementar ambición perniciosa: la misma de Felipe III y sus valido. Hay que cerrar filas y aguardar tiempos mejores.

(126) 2 Puede dirigirse esta política al ~~siglo~~ conde-dueque en cuenta de su principal obligación ~~en adelante~~ consiste en rebajar la economía de Castilla, ordenar ~~en~~ la hacienda del Estado y拉升 el Imperio americano al descubierto. En lugar de meterse en los siniestros ~~y~~ ~~conflictos entre~~ ~~prosperidad de la Isla de Francia~~ conflictos europeos, donde se aguardaban la invulnerabilidad de Francia y Holanda, Olivares debía restaurar las primera heridas causadas en el mar Caribe por los neerlandeses y por las Indias en pie de guerra. Por el contrario, con el uno recurso ~~para practicar~~ ^{en Andalucía} su política, entre los quinientos ~~llevados~~ ~~a~~ ~~la~~ ~~Alemania~~ operaciones militares de la guerra de los Treinta Años ^{su} ~~en el resultado~~ ~~fue~~ ~~liquidar~~ ~~los~~ ~~conflictos~~ en Europa la suerte de el futuro del Imperio español. Bien se vio ~~que~~ sucedió en 1628, a raíz del derrota ~~de~~ ~~del~~ naval de Matanzas (Cuba).

La líneas de comunicación imperial saltaron destruidas & de all entonces incluso los puentes de La Torreja perdieron atraves en el antiguo río de los mares. Allí se fundó allí, en América, se halla la clave del fracaso del conde-

durante en Europa, la razón de los ~~as~~ severos mandados (Lau Deunes, 1639) y militares (Rocroi, 1643), el motivo de la recesión de Portugal y Cataluña. — La misa llegada del dorso americano es cada día más oleatriz y la flota de Indias no podrá cruzar el Atlántico en el otoño año de 1639.

Pero perspiciendo de estas luceas ^{que las recientes investigaciones iluminan} el alegre malabarismo en que el noble andaluz jugaba a le suerte de la Monarquía, es imposible dejar de recordar que cumplió el programa del conde-don que tiene aspecto conveniente para Portugal, entre otros ^{, a la larga,} de inevitable participación de los ~~los~~ hombres de la periferia en la colonización americana. Pero ~~sin duda~~ frustraron ese intento desde el primer instante — ya en 1622 hubo viva pleamar en Barcelona ~~entre~~ respecto a la limitación de la autoridad real —

(3) 129

; pero, a la vez, un arqueológico anticuado de ~~en un armazón me-~~
~~una~~ redondeo económica y social ya perdidada. Lo más grave del caso
 fue que el biente de Cataluña y la perdida de Portugal impusieron tam-
 bién a la Corte y sus órganos, que durante el reinado de Carlos II la
 doctrina oficial pue repetir a fondo hasta ~~incluso la letra de la prisión~~ la
 lo más deseo de acuerdo formalmente ~~de la prisión de los territorios y de los indi-~~
 — incluso de un "benemérito" encomendero americano. El neop-
 calizmo coincidió, paradójicamente, con el desarrollo en ~~Madrid~~ la
 periferia ~~se ha querido~~ a vivos intereses económicos y de ~~científicos~~ ^{científicos} peticiones
 de reformismo de la administración de la Monarquía

132

4 Inevitable decir que, por prudencia o conveniencia, Felipe V se presentó ante los catalanes ~~en plena independencia~~ como celoso amante de sus libertades. La obra de la Corte de 1701-1702 -la primera que tuvieron conclusión desde la de 1589- no fue vana. Hasta en la consolidación de los fueros del país como en abrirle las puertas del futuro mediante el reconocimiento de su derecho a comerciar con América. Pero las circunstancias crearon por la guerra, fomentaron el espíritu legitimista de unos ^{catalanes} y el deseo de desquitarse de otros -desquite de la situación creada en 1660-. A ello se mezclaron ^{impulsos} las eterna inquietud social del campo, la entre lo campesino y los autonomos. En 1705,

132

5

esta vez los catalanes lucharon ^{con obstinadamente para} para imponer su criterio -defender un criterio penalista de la ordenación de la Monarquía española, aun sin dar cuenta de que era precisamente el sistema que había permitido ~~el final~~ la agresión de ^{ultimo} las Austria y que supuso así un amplio margen de reformar a las legítimas y fuero tradicionados, no era posible ~~luchar~~ defender el país. Lucharon contra lo conocido histórica y ello trajo perjudicó y esto siempre en destino para 1705

El reformismo borbónico

(138) 5

fueron difundidas por las generaciones de intelectuales - que no representan
cuales
representantes
respectivamente
 (por los nombres de Leijos, Camposinos y Torrellas - y aceptada poco
el padre Illescas)
 a poco por una memoria de aristócratas, Madrid, clérigos, minor
 intelectuales y gente audiencia universitaria. La burguesía más
 pequeña marcharon, de ¹⁷⁷⁴ En núcleos dispersos del nuevo pensamiento
 se reunieron en las Sociedades de Amigos del País organizadas desde el
 gobierno (¹⁷⁷⁴) ^{Vascongada, que se fundó en 1765.} a imagen de la Sociedad Económica ^{Larra, que se creó hacia 1740.}
 La burguesía apenas respondió a este movimiento, aunque en realidad aun
 no existía una burguesía social. en España como tal clase social

(139) - 6

Nadie denunciaba que se vivía sobre un volcán, o por lo menos sobre la
 posibilidad de un gran estallido o descontento popular. En 1765 se habría decre-
 tado la libertad del comercio de cereales - medida muy estimada para promover
 el progreso de la agricultura, pero no para asegurar el abastecimiento de la urbe -.
 Al año siguiente, una cosecha corta, sin dándole valor al precio de los cereales, lle-
 vante a las masas urbanas ^{en} Madrid, Zaragoza, Barcelona, y otras ciudades
 de Castilla y Aragón. El movimiento, canalizado en la capital contra la miranza
 del maestro de Inquisición (1766), reveló la gravedad del problema agrario
 motivó la primera ley de reforma agraria que conoce la historia ^{Cortilla} ^{de la tierra}
 Andalucía, Extremadura,

la difícilísima ~~situación~~ ^{peripécia} de su aplicación y fracaso final (1766-1793) ha quedado oculta tras el autoritarismo a que se entregaron los ministros ilustrados de Carlos III, quienes hicieron recaer ~~el peso de la ambición del~~ ^{la culpa} ~~el peso de la ambición del~~ de la agitación ~~májor~~ popular en la Compañía de Jesús. Esta fue expulsada de España y América en 1767, ~~donde logró una~~ y represada luego por la Santa Sede al socaire de una campaña organizada por los ~~fieles~~ gobernantes borbónicos de España, Francia e Italia. ~~La situación~~ Aquella medida es una ~~gran medida para una~~ medida para ~~una gran~~ ^{en ello no se lo puso} pacificar el país, pero si terminar de modo ventajoso para los intereses de la monarquía la lucha que ésta sostenía contra el Papado en defensa de sus privilegios: o sea, ~~de la sumisión de la Iglesia española a los intereses del Estado.~~ Y el primer pedazo para ello era ganar la batalla de la introducción pública, eliminando de Universidades y colegios católicos o los jesuitas que defendían la curiosidad en ellos.

**Política y economía
en la España del
siglo XIX**

(144)

1 de la última semana de mayo y primera de junio de 1808. En aquellas jornadas, las claras medianas, los intelectuales y los hidalgos anuncian el poder, apoyándose en el fervor de ~~enemigos~~ artesanos o campesinos dispuestos a partirse el pecho para combatir a las autoridades que, siguiendo el ejemplo madrileño, ~~están~~ colaboran con los franceses. En definitiva, se trataba de una ~~una~~ acción destinada a liberar a España de los godoyistas más que de expulsar a las tropas napoleónicas. Pero una vez éstos se quedaron para imponer a José I y la Constitución de Bayona, entonces el movimiento ~~afuero~~ ~~contra~~ se convirtió en un ~~un~~ combate impulsado - que siendo muy lejos de alcanzar la ~~unanimidad~~ ser unánime - contra lo invasores y lo que ellos representaban ~~el autoritarismo~~ en Europa. Y, además, en otro no menos transparente de apuntar aquellas circunstancias para dar a la Monarquía una nueva constitución, que hiciera insuperable el absolutismo monárquico y la sumisión que ~~los~~ ~~los~~ todos tenían estaban surgiendo.

(147)

2

se concertaron con los oficiales del ejército que habían regresado de los cañones franceses o con los jefes de los guerrilleros. Ambos grupos habían

refugio en el mundo de Europa al ser rechazados a ~~esta~~ posición secundaria, mientras se daban las pautas a los ~~principios~~ principios del Siglo XIX, entusiastas godoyistas que habían sido vapuleados por las tropas napoleónicas. Así, en el seno de la monarquía y del carlismo, más maduro en la época, se preparó la larga etapa del Siglo liberal en España.

p. 149

③ La mayoría partió para el exilio, siguiendo el ejemplo de tanto otras emigraciones políticas españolas. En Francia y, sobre todo, en Inglaterra tuvo la de 1823 una especial relevancia, porque los constitucionalistas eran gente joven, decora de numerosos ~~de los~~ apoyos de monarcas. Y entre otras cosas, descubrieron el movimiento romántico en su plenitud madura. En Francia y, sobre todo, en Inglaterra el liberalismo y el romanticismo se dieron la mano, y así nacieron de agresor a España en 1833.

Aunque tanto, en la Península algo había cambiado en el seno del partido realista. La fracción más importante del mismo, dirigida por el audaz grupo de los "ayudólicos", supuso a desafiar a Fernando VII. Lo que representaba no es cierta indulgencia respecto a los moderados elementos moderados del ejército; el crédito que daba a los altos funcionarios del Estado, a tendencias avanzadas; lo negativo a admitir un bloque ^(a los fieles y ricos) ~~los sacerdotes del Voluntariado~~ realista de 1822-1823; su posición respeto a cuanto a rehabilitar el tribunal del Santo Oficio. Este grupo →

p. 149 4

→ No queriendo caer ni en un sistema ni en otro, Fernando VII prefirió ir gobernando dictatorialmente, apoyándose en una burocracia "ilustrada", que le era ~~afecto~~ muy afecto, y cuyos tentáculos alcanzaban, de un lado, ~~hasta~~ a los banqueros afincados en el exilio, a los ~~burgueses~~ industriales del algodón de Barcelona, a la comarca de Cádiz y, también, a los pocos grupos de emigración liberal moderado.

El liberalismo moderado - o sea, la libertad bien entendida - era,

p. 151 5

→ y sus moradores, arnados y, en algunos casos, asesinados. Lo mismo aconteció en los grandes monasterios que ~~dominaban~~ [dominaban ~~sociedad~~] la vida rural del país. Poco en estos casos más comprensible ~~que~~ la actitud de la campesina, cuya vida habría sido muy dura en los últimos tiempos.

Aprovechando esta situación, el ministro Mendizábal →

p. 153 6

→ Poco en la escena política española levantó el telón sobre un episodio no permitido: el gobierno de los expatriados. Puesto que nadie tenía autoridad - ni la Corona, ni un partido, ni el pueblo - alguien tuvo que ordenar el gobierno, ~~que~~ acompañándolo con la bayoneta del Ejército. Y en este punto, con Republistas, empezó lo largo tray de la apariencia del militarismo romántico español, somaltado con ~~una~~ única voz demandando ~~que~~ quieran permanecer.

numeros y a veces sanguinarios pronunciamientos.

(1840-1848)

El gobierno de los progresistas de Barcelona no fue convincente. Salvo todo la burguesía de Barcelona no podía pedirle el apoyo que en él hallaban los obreros, cuyas organizaciones se apoyaban más allá de las expectativas del incumplimiento de sus promesas. En aquel entonces, la vitalidad ^{intelectual} económica de la capital de Cataluña lo había convertido en punto de dinamismo político español. La situación arqueó muy pronto un abierta oposición entre la Regencia y la Barcelona, cuya ciudad fue bombardeada por las tropas del gobierno (1842). Esto provocó, al año siguiente, la caída de los progresistas, pues la misma Barcelona se unió a un adalid de la facción que, al socorro del pronunciamiento de Torrijos de Ardoz (1843), habría de dar el poder a los elementos moderados. Cataluña salió Barcelona resuelta de la guerra: habría debido pedir la política española a través de una Junta central y se convocó la filiación ~~de~~, venida y amparación mediante ~~una serie de~~ que dura ~~seis~~ siete años por un permanente Estado de guerra. Solo en estas circunstancias la burguesía pudo industrializar la región.

Los moderados tenían también una intención de mano
ya que el general de mano de hierro en Marváez. Habiendo entrado al mando en el
Habiendo apoderado por suspenso del poder, lo actuaron hasta 1868, con
ligeras respuestas, pequeñas roturas breves interrupciones. →

154

⑦ → Los más import. hechos más interesantes de esta etapa fueron el abandono
casualmente de una inesperada oleada de prosperidad, a causa de la guerra del

Crimea y de la fiebre al alta de la cosecha, y la aparición de movimientos obreros ampliamente organizados. Cataluña assistió a la primera huelga general, declarada por los trabajadores para arrancar del gobierno - donde se murió el hallazgo de Saprissa - el derecho de asociación (1855), y Andalucía y Castilla a la posterior extensa manifestación de campesinos, en un acto protesta por la terrible condición en que habían caído desde que la Iglesia había perdido sus bienes y los habrían pasado a poder de capitalistas sin ^{acapulcos} autorizaciones. El gobierno de Saprissa no pudo resistir ~~el golpe~~ ni las presiones de Génova ni las intrigas de allí. Y así se confirmó el ~~tempo~~ finito de la Vizcaya.

La reacción subiguiente fué frenada por la derrota liberal de Sáenz, que facilitó una nueva apertura ~~política~~ → intermedia entre propietarios y ~~merciendes~~: →

(157)

8

→ Pero ya para aquel entonces los principales centros de la industria prada española se situaron a lo largo de la costa cantábrica, en Asturias y Vizcaya, donde la abundancia de madera y su mineral de hierro, respectivamente, explican el funcionamiento de altos hornos y fundiciones de hierro.

9 → Sigue todo caos época la fundación de la Guardia Civil (1847). Ella mantuvo el orden en el campo y en la ciudad, no sólo contra bandoleros y criminales, contrabandistas y saltadores, sino contra los campesinos rebeldes por carencia de miseria y obres quejas de los obreros mediatisados por feroces condiciones laborales. Haciendo, insurrección, goberno, milicia, dieron vida y eficacia →

p. 158

10

El movimiento de la "España con honor" desembocó en un movimiento revolucionario general, que intentó una experiencia singular en la vida española del siglo XIX: dar al país la posibilidad de gobernar a sí mismo. Tal fue el sentido profundo de la Revolución de Septiembre.

161

III Partiendo de la legislación librecambista, impuesta en 1869 por el ministro Túrovo, el país salió del abolladero a que lo había conducido el proteccionismo en la década anterior. A través a tal medida, que puso se abrieron las riquezas de mineral de la Península a la voracidad de los flujos extranjeros; y el cobre, el plomo y todo el hierro fueron embarcados con destino a Francia, Inglaterra y Bélgica. Era precio muy pequeño de nuevo, y nadie puede acusarse de querer con su ejercer un bien al país. De esta manera se pudo hacer frente a la instalación de numerosos ferrocarriles, así al desarrollo de los servicios públicos, y a la ampliación de la industria textil catalana; a la incesante expansión creciente e invencible española del moderno empleo industrial y financiero a Vizcaya. Llegaron a lo europeo obtención en la venta del mineral de hierro, los otros metales en un veinte años al primer puesto de la siderurgia, tanto la industria prada, el transporte marítimo y la banca. Por su parte,

La crisis del siglo XX

fue creciendo
violenta y total. Así se establecieron el anarcosindicalismo,
cuya simbología inició
que hacía insuperable la lucha callejera barcelonesa entre
1919 y 1923. Sindicalistas, anarquistas de izquierdas, profesionales
del terrorismo, pistoleros, se mezclaron en uno de los conjuntos
más explosivos - y todavía menos blindados - del complejo social europeo surgido de la guerra del 14. Gente dis-
puesta a permitir al Poder de mano de la burguesía y de
sus fuerzas coercitivas, a aniquilar el Estado en un gran
empuje revolucionario, y a iniciar una vida colectivista
de propiedad colectivizada en el nuevo municipio libre, que
gozaba retrocediendo a su viejo ideal de economía patriarcal.
Utopía, utopía, sin parangón posible en el mundo, pura
reacción al campesino analfabeto transformado en obrero-pesimista
obrero mecanizado de una gran empresa urbana,

ya los Sindicatos Unicos, 1918

① opt. 107 =

La actividad de las clases conservadoras respecto al sindicalismo
obrero fue en España más intensa que en otros
países al igual que en otros países de Occidente a
causa de la presencia de un movimiento sindicalista y demócrata. Toda-
vía hoy está por aclarar si el anarquismo es a consecuencia
de la falta de visión y ff la dureza del patronato español o bien
si éste adoptó su posición de fuerte resistencia ante la
llamada tendencia del sindicalismo anarquista a la acción sub-
versiva o declaradamente revolucionaria. En todo caso, mientras
la burguesía e incluso los gobiernos llegaron a poder negociar
en la Unión General de Trabajadores (U.G.T.), organización
laboral del Partido Socialista y de sus objetivos, en cambio
participó en la vida política y municipal española, el anarquismo
fue inmanejable. De hecho, hay que distinguir (^{en él}) dos corrientes:
el sindicalismo puro, de inspiración francesa, apolítico y partidario
de la acción directa, que se organiza en Barcelona desde 1901 (y de
lugar a la Solidaridad Obrera) y la Federación de Sociedades Obreras
de Barcelona, ff 1903 a la Confederación Regional del Trabajo
de Cataluña y ff 1907 a la Confederación Nacional del Trabajo,
o C.N.T. y el anarquismo militante. Esta corriente, dura
después del fracaso del terrorismo individualista a fines de siglo, -
fue adquiriendo poco a poco del sindicalismo laboral, hasta
nacido (después de 1909) a sus ideales de revolución social

p. 168 ① → dejaron paso a una consternación universal, que en un breve espacio ~~se~~^{llegó} y desapareció para otra etapa, y en otros retorcimientos de humillación y vergüenza, de jineteada voluntad de cambio, ya por los comienzos de la reacción nacionalista, ya por los del internacionalismo revolucionario. Sintieron que todo el mundo estaba de acuerdo en que aquella ~~esta~~^{los} última representación de mundo en que aquello - el gobierno, la sujeción, la vida curia y balsa, el engrano, la rutina y la pereza - no podía seguir sin provocar la desaparición estéril de España. Pero ¿qué es España? [

p. 169 ② , sino también la posibilidad de dar al Estado una ~~organización~~ estructura eficiente y moderna, mejor dirigente, en lugar de proletarios, lo abocaron a la ~~solución~~ solución de los más urgentes y dramáticos problemas nacionales. Para ~~esta~~ orientar ambas tendencias, los ~~los~~ nacionalistas catalanes ~~que~~ solitaban un régimen de autonomía. Su propuesta fue considerada por angustiosas concepciones y por el temor de que iba a provocar el desmembramiento del Estado español similar al Renacimiento o bien se desvirtuar la misión histórica de Castilla como entidad nacional fundadora del mismo.

El tercer problema fue el religioso. General en Europa, de modo especial, el ataque contra el catolicismo y la separación de los males del seno de la Iglesia; pero no específicamente español en la medida de perturbante, de combinarlo con la política e incluso con la guerra. El liberalismo aristocrático y burgués alfonsoñista había sido negativo y moderadamente laico; ~~de~~

un gran objetivo tenía sido eliminar a las órdenes religiosas y proceder a la adquisición de un bien. Para la Iglesia regular sería un desfondo y protegida por ~~la~~^{el} ~~que~~^{el} ~~Convenio~~^{Convenio} de 1851). Pero tanto, ~~que~~^{que} la ~~oposición~~^{oposición} por el mismo Estado (Constitución de 1845, Constitución de 1851). Mientras tanto, las corrientes ~~republicanas y federales~~^{democráticas,} predicaron no sólo un anticlericalismo general, sino también ~~progresistas~~^{federalistas}, y por vez primera en España, una actitud abierta. La crisis que se produjo en el resto del país en 1869 cuando se dispusió el fin de la Guerra civil catalana fue ~~que~~^{que} lo que debía resarcir tanto a la Iglesia de España

p. 170

3. ~~Afortunadas condiciones, al darse el catolicismo~~

3. —, sobre todo entre la nobleza, la burguesía y las clases medias. En estas condiciones de recuperación católica, fue más vivo el choque con la burguesía anticlerical del siglo, que se desencadenó en 1901 a través de las campañas portuguesas, francesas y portuguesas. La demagogia de Gómez, encubierta en el ~~anis~~^{anis} ~~comiendo~~^{comiendo} — un cacerío sobre la masa proletarizada — y preparó la ~~lucha~~^{lucha} en ruptura con ~~la~~^{la} Iglesia, puesta de los intereses de la burguesía y de los propietarios contra sus reclamaciones de clase. Esta psicología se difundió ^{puede explicar} ~~explicar~~ la alerta contra ~~los~~^{los} la templanza que tan predilecta ha sido la reciente historia española, a partir de la Semana Trágica barcelonesa de 1909. Sin embargo, la Iglesia ^{no} ~~no~~ ~~que~~^{que} respondió y amplió ~~en absoluto~~^{abandonó} ~~que~~^{que} el comunismo que se había trazado: sus renglones de la sociedad por ~~de~~^{de} la vía de la educación: ^{que} ~~toda~~^{toda} ~~que~~^{que} las autoridades en el campo social fueron ~~que~~^{que} muchas y variadas, tanto en los ~~sus~~^{los} tentativas ~~que~~^{que} muy nimidas, aunque

guras sindicales como en las agrarias. Por desgracia, ~~pero~~ ~~desarrollando~~ los dirigentes de esta acción, sin darse la más alta jerarquía, no hallaron el apoyo ~~que~~ de que tuvieron merecida. La crisis de 1917 ~~fue~~ ~~de~~ ~~1917~~ ~~comenzó~~ ~~en~~ En 1917 - crisis general en las relaciones laborales - el movimiento obrero católico fue ~~sacrificado a su propia causa~~ sacrificado y dejado a su suerte. Esto le costó a El sindicalismo blanco la muerte de este grupo, devolviéndole hacia ~~3~~ posiciones de combate que no favorecían ni la paz social, ni la tolerancia religiosa.

(171)

4. Hasta 1936 se intentaron tres soluciones para vencer las dificultades con que se tropieza la organización de la sociedad española. La primera fue, bajo el reinado efectivo de Alfonso XIII (1902-1931), la aplicación correcta del régimen parlamentario tal como se presentaba en la Constitución de 1876 y unos Camarones, maestros, no habrá querido fugarlo. El artífice de esta política fue Antonio Maura; su gran idea, la reforma de la administración local, ~~considerada como~~ ~~ley~~ que consideró en la doble vertiente de desmujorar el caciquismo en Castilla y dar católica a los clérigos militares en Cataluña. Pero la explosión obrera de 1909 en Barcelona - preventida desde 1901, pero no evitada por ~~a~~ quién consideraba el moble maestro bajo una óptica de orden público - determinó el fracaso de esta política. Una orientación a la izquierda, personificada por José Canalejas, puede representar representó alguna avance en un espacio limitado de tiempo ~~la guerra~~ ~~siempre~~ ~~acabó~~: ~~así~~. Su asesinato y la decla-

resum de la I Guerra Mundial pero cancelaron aquella esperanzadora experiencia republicana.

La guerra provocó el degeneramiento de la sociedad española ideológico-mártica, a pesar de que España mantuvo neutral. Pero ~~deportaciones~~
~~huelgas~~ se cobró el doble tributo que se sufría desde Guipúzcoa: la caída de batalla de Guernica - oro para abastos, ideas para mantener la fe en la lucha - alentó el proceso ~~social~~ de transformación. ~~La~~ ~~subversión~~ trajo al Ejército que habrá tenido una salida indicada en 1905, ~~después~~ ~~la~~ ~~reformación~~, el impacto de 'experimentó' el impacto subversivo ~~y~~ ~~que~~ ~~tuvo~~: en su seno se constituyeron las Juntas de Defensa & sus actas, un pudoroso, contrayendo a demás los principios en que se basaban los gobiernos parlamentarios, gobiernos de pura gestión, abrigados por las reivindicaciones políticas, sociales y autonomistas. En 1917 esta situación hizo erupción. Baste la muleta obra de aquel año que respaldó por el Ejército y la burguesía catalana, que acudían en movimiento al reformismo para renovación política, se dejó ver en el año por la atracción plenaria del Poder.

La crisis de 1917 preparó ~~un~~ ~~nuevo~~ momento de esperanza. ~~de~~
~~el~~ Tratado de Trianes e invadido - ésta fue la conjunción que definiría Ortega-, cada porción de la sociedad llevó soluciones drásticas: ~~que~~ el sindicalismo obrero, entregándose a una ^{ciega} lucha callejera, ~~que~~ lugar elegido por los miembros más reaccionarios de la burguesía, especializado en llamar al Ejército en su auxilio; el autoritarismo regionalista catalán, ~~acabando~~

que había recibido una primera ~~sanción~~ ^{sanciones} política en la Mancomunidad de Cataluña (1918), reclamando un texto legal definitivo en su campaña ~~en~~ de auto-determinación, ~~que~~ invitada a lo principi^o del presidente Wilson; el radicalismo catalán, acechando el ~~momento~~ ^{momento} le menor ocurrir para echarse sobre cualquier Gobierno; y todos, a los, exigiendo que aquella ~~vez~~ debía buscarse una nueva ~~solución~~ solución gubernamental.

Contrariamente a las previsiones de muchos, la solución fue el establecimiento de una dictadura ~~sustitutoria~~ por el general Primo de Rivera en 1923. La constitución de 1876 fue como ~~la~~ ^{Le} ~~constitución~~ ^{constituyó} la constitución de 1876 y quedó roto el mismo principio de legitimidad de la Constitución, pero en aquellas circunstancias — terrorismo, campañas coloniales desfavorables, desintegración del Estado — el monarca y el Ejército creyeron que debían intervenir y reorganizar la vida del país. Era un momento propicio para intentar este propósito, pues el Occidente europeo se reorganizaba en sentido conservador y Mussolini había ya dado su golpe sobre Roma. Primo de Rivera aplicó un sistema de Gobierno paternalista, puramente autoritario, que vivió tanto quanto duró la oleada de prosperidad general que siguió al fin de la guerra gran.

La crisis económica de 1929 le arrebató del poder. Su caída reveló la inmadurez de su tránsito: aparte la pacificación de Marruecos y de la realización de algunas obras públicas, todo estaba por hacer. Los problemas norteafricanos habían agravado a causa de su persistencia, ^{otro más;} y de la oleada radical de radicalismos que la Gran Crisis suscitaba en toda Europa.

La mística de la reforma revolucionaria, generalizada en buena parte del pueblo español en 1931, dio vida a la tercera solución: la Segunda República. Llevada al poder ~~con un~~ gracias a un inicial movimiento de entusiasmo popular, promovió una Estado democrático, regionalista, laico y abierto a amplias reformas ~~sociales~~ sociales. Era una ~~reforma~~ política de burguesía de izquierdas, de pequeñas élites liberales y de pequeña burguesía, ~~en~~ precisamente las fuerzas más vivas - excepto algunas ~~territorios~~ periferias, como Cataluña - del panorama político. De este modo el camino a la República fue ~~abiertamente~~ totalmente autorizado por las peticiones de los obreros (los sindicalistas de la C.N.T., ~~sin~~ inducidos por la mística de la Tercera Revolución), y los socialistas a la U.G.T. (por el revisionismo maoísta) y por las instancias de los grandes propietarios ~~anti~~ latifundistas y de los católicos que se reunieron amalgados en sus encrucijadas (victoria de Sanjurjo, 1932). Sobre estos fuertes profundos arraigos en la piel de los hispanos, no cayó otro bálsamo que la apología ^{de} la ~~fascist~~ violencia, aprendida en la Alemania de Hitler, de la Italia de Mussolini, de la ~~Austria~~ de Dollfuss, de la Rusia de Stalin e incluso de la Francia de febrero del 34. Europa se echó sobre España, incluyendo su ejército y la precipitó hacia la Hambruna nazi de 1934, donde se le que se salió con una mentalidad revolucionaria, ~~que~~ que en la derrota y en la izquierda. Y así, de la misma momia que mucha gota de agua forman

(2)

un torrente, la hispana se defiende contrafrar hacia el cataclismo
dramático sobrevallino de julio de 1936.

.LIIIP.

CAPÍTULO I.

In la primera edición de "Aproximación" dejé al lado lo prehistórico. No me reunía con fuerzas para vencer ~~la~~ la desconfianza que me inspiraba el método arqueológico ~~desde~~ desde que, concluida la guerra de los Años, muchos prehistoriadores se lanzaron alegramente al campo de la más pura avivagación. Y ello con tanto mayor motivo porque, como ~~era~~ discípulo de P. Bosch y Gimpera, había seguido con asidua e imaginaria la aventura intelectual y humana de los prehistoriadores. Mi actitud fue criticada por ~~muchos~~ mis buenos amigos los arqueólogos; pero no pude prometi renunciarme. En efecto, la prehistoria ~~apartó~~ me parece que la la prehistoria española trabaja sobre bases documentales muy reducidas, y en estudios monográficos más reducidos todavía. Basta un simple cálculo estadístico para darse cuenta de que los yacimientos líticos apenas cubren ~~la~~ una milésima ~~analogica y duríssima~~ del tiempo y del espacio que sería necesario conocer para formular una serie que sirviera ciertas probabilidades de sostenerse con certeza. Parte mías de un mapa arqueológico para convencer de que la distribución de los yacimientos corresponde más a lo proporcional de un centro universitario o a la de un servicio prehistórico que a la posible realidad de la difusión de una cultura. En fin, es muy difícil la papelleta del prehistoriador, en España y fuera de ella.

~~Por tanto para esta~~ ^{en} para esta segunda edición me he ~~decidido~~ ^{decidido} a incluir los dos capítulos de prehistoria, lo hago ~~para~~, en primer lugar, para ~~los~~ ~~los~~ atestiguar ~~que~~ mi ~~me~~ siento indiferente al ~~pasado~~ ^{más} remoto ~~de~~ los Españoles mi homenaje a la labor de mis colegas y amigos los prehistoriadores. Aunque de momento sus contribuciones tengan ~~un~~ un valor puramente de ~~índice~~ repertorio,

es evidente que han contribuido a abrir una ventana sobre los resultados y
poco de miles de años que nos separan de las primeras grabomimidas. Esta profundidad
de temporal es suficiente para que se agradezcan sus esfuerzos y sea
le perdono mis las geniales intuiciones con que nos han hecho estar tantoas
veces por las vías más antiguas del parado español. Por otra parte, en lo último
que mi trabajo de los arqueólogos recopila una ~~una~~ ^{una} unificación de criterios
cierta tendencia a la unificación de criterios, lo que siempre ~~es~~ agradecerá para
mí una progresión considerable.

En nuestra exposición, ~~que libera~~ totalmente libre de influjos directos o
de grupo o escuela, hemos seguido la línea moderada de la madurez, o sea
la que puede representarse por los nombres de Luis Pericot, Martín Almagro y Julio
Caro Baroja. Si me dijese objetar que con esos nombres es imposible trazar una
línea; pues como yo no soy prehistórico ^{ni mucho antigólogo} / puedo ser la cosa desde un ángulo muy
original. De ahí que, he rechazado los planes por extensión de la escuela madurista,
que me parecen ~~totalmente~~ ^{totalmente} inasimilables, y ~~que~~ ^{que} la última intér-
pretación de ~~que~~ ^{que} José Camino. ~~que~~ ^{que} tengo anotado para meter bocadillo en una
~~mañana~~ ^{mañana}. También me he metido en la otra interpretación de José Camino,
que la prehistórica de campo. Han visto siempre con recelo

en la presentación general del tema me he apoyado en las recientes obras de
Andrés Varagnas. En lo detallado he seguido a ~~que~~ ^{que} la clásica citada (y además
a Bach Brügel). Todo el capítulo responde a la falta de datos auténticos, generales
y pioneros. Pero esto no es culpa mía. El gran problema que se debate ahora es
la influencia ~~que~~ ^{que} ni aplica bien o no influye en el desarrollo de los

primeras poblaciones españolas. Hace treinta años todo era profundamente occidentalizante y apicanista ; diez años después, los apicanos ganó simpatía y pertigio ; hoy , apena, nadie cree en él. Mientras se la ciencia prehistórica no sabemos pues si los antropólogos que dieron establecer en España creyendo el abrigo de Gibraltar —supera muy difícil— o bien creyeron que dar un asadero por el mar Caspio —— lo que a su juicio— . Lo mismo sucede con los pitecántropidos y los atlantes.

La cercanía de África hace cargar el peso de la influjo estériles sobre Europa y el mediterráneo. En este texto hemos ponderado el papel de los magdeburges, porque parece que realmente ellos fueron los primeros que pionaron en ~~el~~ el "área norte" las ideas y mecanismos de todo entonces el mundo. Es posible que ello no sea así. Pero dando luego, non gustaría a todos que los prehistóricos se dejaran de ~~nos~~ pegar etiquetas a mi cuchillo y non ilustraran sobre la forma de vida de los hombres que los labraron. También puede resultar ~~un~~ ~~que~~ un error ; pero encanto más humano que la que se comete cometido con tantos eruditos jenes autores resaltón por un libro que ya nadie consultó. Y no digamos nada respecto al problema ~~de los capitanes con que terminó~~ de este mediterráneo en que terminó el capítulo , que lo diría hoy nadie salvo donde vivir en fiertezas . ¡Bendito sea mi tiempo de estudiante , cuando creímos a más frustillas que eran los capitanes de África los portadores de tal rito ! ~~Y~~ ~~que~~ ~~no~~ ~~podíamos~~ ~~una~~ ~~imaginación~~ ~~que tiene~~ después no enterarnos que ~~todo~~ todo era invento y que en la equivocación se debió al horrorum vacui de los prehistóricos.

CAPÍTULO II

(2)

Continúan mis buenas lecturas y mis buenas preguntas. Pues este capítulo no puede trabajar con mucha mayor holgura que el anterior, porque hay más documentación -alguna histórica- y las expansiones gratuitas y la generalidad intelectual de los autores quedan más fácilmente bloqueadas.

Todo el capítulo se inscribe en la línea del más puro mediterraneismo. En mis buenas tiempos de estudiante, el mestizo prehistórico habrá de ser occidentalista, sobre todo en la gestión de los megalitos. Ahora, al revés, todo proviene de Oriente. Hoy el primer convencido de ello. Lo que ya nos aportaría con tal seguridad es la serie de oleadas que dan los autores más conspicuos. En muchos es mediterráneo para necesitar gente que se desplazara de un lado para otro; bastaba con buenas relaciones de playa a playa. Si en el siglo XVIII la técnica del ~~barco~~ ^{barca} tarda solamente en medio siglo en desplazarse del golfo de Rosas al de Vizcaya, podemos sospechar que todo fue posible en el Mediterráneo occidental con veinte remo y una vela cuadra. En fin, que es cuestión de paciencia, de investigación y de grandes monografías. Por ahora, ^{hay} echanos a mors. Así los nos sin saber y de grandes monografías. Por ahora, ^{hay} echanos a mors. Así los problemas de los megalitos antiguos y de los muy pequeños pueblos de la cerámica cordial quedan por enteros sin resolver. Están solamente apuntados, pero no pondría la mano en el fuego para defender ninguna tesis. Sería peligroso.

El cuadro del pleno neolítico, en cambio, me parece que casi es definitivo. Lo que en él sobraban son los vaños campaniformes. Tal expansión me parece no más rara, más sencillamente con cualquier otra manifestación hispánica en tiempos más recientes. Para detrás de ello hay una sólida tesis doctoral, y madre -yo el

primero - se atreve a ponerle el cascabel al gato.

(5)

Donde la polémica se reduce a al llegar ~~a~~ al primer milenio. Hay aquí
que continúa una batalla campal, de la que en el topo no hemos dado ni
una segura idea. Hay quien ~~mejor~~ que visita Tarazona ~~y~~. Respecto a la colonizacio-
nes, bastaría significar que hasta hoy quien mire la cuestión de Tarazona, a part-
e de la idea de la célebre referencia bíblica. Pero el caballo o batalla son las celtas
, los iberos. Después es una fase de doblete ibérico - etapa Borja y S. Imperio -,
se desarrolló una ofensiva céltica verdaderamente devastadora - etapa Alme-
dro - , esto que coincidió con un reciente desarrollo de la cosmología ibo cel-
tibérica ~~del tipo~~ - dona García y Bellido -. Todo ello, seguramente, para
proclamar la moralidad de la gente hispanica primitiva y establecer un paralelo con
el posible unitarismo anterior a la colonización romana.

Esta última ~~en~~ parición a ~~que~~ aborda, porque por definición todos
los pueblos primitivos son particularistas y solo se transforman ~~en~~ en multitud-
mente unitaria ^{a través de} ~~por~~ ^{de} ~~que~~ psicológicas colectivas ~~del tipo~~ - de tipo religioso, si
físico, mitológico o lingüístico -, que implican ~~en~~ ~~en~~ ~~en~~
un proceso histórico ya muy evolucionado.

Capítulo III

Este capítulo ~~aborda~~ numerosos problemas.
El principal, al de luego, es el relativo a la representación de lo romano en
el mundo hispanio posterior. En este aspecto el optimismo ha sido tan renacio-
nal como expresa resultó ver ~~en~~ la afirmación de Américo Castro negando
todo parentesco entre la mentalidad romana y ~~en~~ la España de la
Reconquista. Ante esta postura, mantuvieron sus posiciones tanto R. Menéndez

Pidal, como C. Sánchez Albornoz y Luis S. de Valdavallano. Este último s., quizás, el más convencido del poder unificador de la romanización (incluso en el aspecto social: "los pobladores indígenas se van fundiendo con los colonos itálicos y se uniforma la organización social en la España romana"). Sanchez Albornoz va más allá mucho más; pero después de todo afirmar "que tanto guerrero quanto la tienen por decisiva, como quienes lo juzgan impotente", resulta, a mi juicio, razonable: "que la dominación de Roma ~~fue~~ fue fecunda en el haber de España... porque favoreció la comprensión de la superioridad hispana".

[de los peninsulares]

Después de haber hecho un breve resumen de mi clínica y de haber recordado la trayectoria de la historia económica de Hispania bajo Roma, me encantó en una posición empírica, no muy distante a la de A. Cartis, aunque más apoyada a la de J. Caro Baroja. Por ello he tenido que rebajar la mayor parte de este capítulo, en que aceptaba la tesis, matizándola, las conclusiones de Menéndez Pidal. De todos modos, no sé dónde la última palabra. Y lo que diríamos la floración de una escuela de historia clásica que pudiera responder a los interrogantes que les formulamos. Sería interesante que se discutiera el papel de la burguesía provincial — y en su innumerario reclutado en la romanización; el conflicto entre campo y ciudad; el efecto demográfico de las invasiones francesas del siglo XV; de las rebeliones de campesinos de finales de la centuria siguiente; el papel objetivo de la Iglesia católica en esta época. En la actualidad sólo podemos fijarnos sobre afirmaciones generales, siempre gráficas: y (mínimo detalles) , salvo que sea sin mericiones.

Capítulo 4

(7)

Made muy más sujeto a revisión en estos momentos que la historia de los visigodos. ^{Principiando de} Aparte de ~~antes~~ la inevitable polémica sobre el ver de España y de Castilla, una serie de medievalistas se han acercado a ~~antes~~ la lectura de la documentación y material arqueológico procedente de aquellos tiempos y han apagado o demolido un edificio retórico, constituido por la erudición romántica y el antisolucionismo germánico. A medida que se van logrando avances y el campo queda despejado, una compuesta que los visigodos fueron una pura superestructura de poder. De modo que se confirma — la hipótesis general al trabajo que avanzé adelante en la primera edición de esta obra — que el "agujero visigótico".

Felicí puntos en donde el cambio de ideas es fundamental. Por ejemplo, la no persistencia en la gobernanza cristiana después de la invasión musulmana. Sánchez Albornoz ^{ha establecido} una bonita teoría sobre la origen del pueblo castellano (copia de vascos, catalanes y visigodos). Esto está arrinconado como fue la arqueología y la lingüística. También ha sido derogada arrumbada el famoso puesto de la península ^{rásas} entre visigodos y hispanos. Así después de ^{permulgada} la norma jurídica que autorizaba los matrimonios mixtos, a ^{muchas veces} los fueron muy pocos, y en la lista de pueblos de cultura celtibérica que había visigodos, lo mismo se agrega, ^{impresos}, apellidos romanos, griegos o apícanos. Lo mismo puede decirse respecto al legado jurídico y artístico visigodo. La condición que se impone hoy, en todo lo que, ^{negatividad}.

"No puede observarse — dice un especialista en estas cuestiones, Abadat Ramón de Abadal — que no ha vivido". No obstante, ~~desde~~ ^{desde} al

(3)

pus de la superestructura cristiana goza luego un principio ~~importante~~ ^{importante}: la unidad política de la monarquía, que había de ser así indicada ~~en~~ ^{desde} los primeros siglos de la Reconquista por los ~~intelectuales~~ ^{intelectuales y} los camilleros de León y Castilla.

Capítulo 5

In este último capítulo culmina el problema de la continuidad hispana. ¿Rompió el alud musulmán todo la Tradición por la Hispania ~~sin~~ romana? Vizcaya? Hita o la teoría de Castro, con la que se han enfrentado C. Sánchez Albornoz y otros.

Ya en la primera edición de esta obra Malίamnos subrayado mucho parecer sobre el carácter cataástropico de la invasión musulmana, que ~~creaba~~ ^{dejaba} ~~destruía~~ ^{universidad de creación de} una estructura social. Bien embargo, estaba en aquel entonces ~~atendida por~~ ^{atendida por} la teoría defendida por Gómez Moreno sobre el papel de los mozárabes en la reconstitución de los valores de la civilización hispanica. Parecía que éstos iban a cobrar nueva firmeza en los descubrimientos fletados de jayás y en la brillante operación de Maravall sobre la influencia del mozárabe en el Arte. Poco la crítica, razonada y brillante, de Alfonso Vallivasa a la teoría de C. Sánchez Albornoz nos ha convencido de que la verdad se halla en la comprensión del pesimismo de la conversión de los campesinos al Islam y en la eliminación del papel atribuido a los mozárabes como elemento dividiente en el Sur y nacionista en el Norte.

Silmar los orígenes de las artes hispánicas - la prehistórico-colonial y la cristiano-nómada - en el siglo VIII o en el X nos parece que tiene mayor trascendencia. Lo importante es señalar ~~que~~ la causa esencial la relación de continuidad entre un mundo y otro. Y aun, en este caso, en todos los reservar ~~de~~ de desarrollo ~~sin~~ sencillos, social y psicológico sin interrupción. En la historia no hay ~~siglo~~ ni puedes tener puertas que se cierran a cal y canto, ^{ya que} ~~que~~ por capilaridades a veces imperceptibles se nos nubla lo que parecía ~~enfijado~~ nato y se impone lo desgajado.

Capítulo 6

No hay ninguna innovación social ni en la geo-temática ni en la problemática, excepto la de ~~descubrir~~ ^{siglo} reducir el papel del oligarcismo y dar mayores oportunidades ab a los miembros de la oligarquía militar y administrativa nacida en los orígenes del reino asturiano. Claro está que podríamos hablar largamente de la polémica alrededor de la invención del regimiento de Santiago. Pero estamos de acuerdo con Sánchez Albornoz que lo importante no fue ⁿⁱ el hecho ⁿⁱ el procedimiento de su hallazgo, sino la fuerza espiritual que lo reclamaron como adalid del pueblo cristiano en el siglo IX.

En este mismo ^{siglo} instante aparece ~~el~~ la cuestión de las instituciones canillerescas. Atizada por la encrucijada germanica, la castellana ha dedicado largo periodo a rehacer, interpretar y valvar las fórmulas canillerescas. Dejé afirmo de una vez para siempre que no soy un absoluto en la aprecia de este método. A favor de ello, para no hacerme demasiado sencillito, acepto en efecto las posibles "vivencias" mitológicas del

legítimismo astur.

La tendencia ^{francesa} / a Cataluña, que Maravall ha intentado ~~esta-~~
rebajar, queda absolutamente probada por las últimas obras de

R. Abadal.

Capítulo 7

La exposición de las realizaciones califales del siglo X queda re-
 ducida a un esquema de la grande obra de Léry. Provençal. En la misma ya
 que el mismo historiador del Islam apuntó falso o pescado - y arroja en
 punto de vista, lo comprendemos muy bien - el problema de estructura social y
 económica, de relaciones entre campo y ciudad, etc. - Y así ^{por} muy bien no
 sabemos con exactitud porque nació el aspecto militarista del Islam, en que
 cabecera social se apoyó, cómo fue posible resistirnos la ~~resistencia~~ ^{rebelde} rebeldad
 en la milicia y la agricultura, etc.

De la misma manera, la escasa literatura sobre los tiempos leoneses
 imperial y merino ~~justo~~ desmida el planteamiento de las contradicciones
 económica y social que precipitaron la ruina de la monarquía. Tampoco
 sería muy posible llegar a una aproximación más directa al conocimiento
 histórico ni la investigación tuviera en cuenta problemas como el de la
 frontera, ~~que~~ según ha indicado tantas veces Sánchez-Albornoz,
 que en este terreno ~~la~~ autoridad capital. Recuerden brevemente que la
 marcha de los godos hacia Galicia en el siglo IX invalidó el ^{trípode} en
 que tan ilustre autor María ~~partió~~ ^{desde} ~~morir~~ enterró el anuario histórico
 de Castilla.

Capítulo 8

La línea de trabajo que se contiene en este capítulo no será aceptada fácilmente, aunque a mi juicio ~~no hay~~ explica ratiñadamente muchos fenómenos. La fuerza cultural de anclada por Europa incide sobre todos los reinos hispánicos, y de ella se benefició en primer lugar Aragón y ^l inmediatamente después Castilla. Sólo nos quedan que este corriente tiene un punto centro singular: el Papado. ~~Sobre militaria y conser-~~
~~—~~ Millán y Vallenca ha puesto de relieve este punto ~~en~~ en un sentido espiritual y político. Pero no se puede desmiuirse el papel de clérigos y cícleros en la renovación de las estructuras agrarias,

El Papado y Europa ~~no~~ para definirme para el siglo X
 en el futuro hispánico. Me parece que ~~no~~ lo que ~~nos han llevado en sucesiva~~
 se ha oido bastante, a la luz ^{(del nacionalismo castellano (Menéndez Pidal)} y de la polémica sobre el pasado y futuro (aunque ~~en~~ Cartés y Sánchez Albornoz ~~están~~ se preocupan del camino de Santiago, como no podría ser menos). De todos maneras, en un hecho punto el surgimiento de Castilla con una fuerte personalidad, que hemos procurado caracterizar audiendo al mejor conocedor de su espíritu primitivo - el ya citado Sánchez Albornoz - , aunque presentándolo con las reservas antropológicas y económicas-estructurales sociológicas que podrían aparecerse en el texto.

la política de

En la política de Alfonso VI, que tanto juego ha dado en la mecánica del imperialismo — considero medieval, debería buscarse la base medieval, evidentemente el desplazamiento de las líneas de comunidad pastoril del Norte (maranos, cristinos, castellanos) hacia el Mediterráneo y al Surante. Pero como no sabemos muy poco de ello — en espera de ~~enfrentar~~ una monografía que — un medievalista nos tiene prometida —, — no me complace con la interpretación de estos sin más valor que el ~~presente~~ abstracto que no tiene más valor que el de representar una — "retórica corta". En cuanto a la figura del Cid, ^{Mé} parece que después de los contribuyentes ~~a~~ Camilo Aymerich ~~y Utrielto a la vez~~, que no quisó en la primera edición, y de los estudios del profesor Utrielto sobre la cronología del Cantar, ya ha llegado el momento de proceder a una revisión sustancial en la tesis menéndezpiadiana.

Capítulo 9

Por sistema abierto No hemos yo metido en el ~~anterior~~ ^{mundo} ~~ni~~ más allí de la problemática histórica española. Hemos metido cada palabra del texto ~~paradójicamente~~ para no dominar ni al investigador ni al lector. De todos modos, llamamos de nuevo la atención sobre estos hechos:

- a) La aparición del ideal de Cruzada, que me parece una buena b' y comprobada línea de interpretación, contradice el ~~objeto~~ ^{objetivo} ~~presente~~ ~~presente~~ ~~presente~~ parece estar en desacuerdo con la tendencialidad posterior de

→ cristiano, musulmán y judío a concertarse en una misma morada social e intelectual común. Esta contradicción existe, y no desaparece porque la ~~existencia~~ el integrazionismo cristiano islámico a un hecho urbano, niembrar que el antagonismo entre cristiano y musulmán es un fenómeno agrario. Se realza oraña entre ambas bandas, ora protegiendo a uno, ora a otro, hasta la decisión, dramática por tantos conceptos, de la época de los Reyes Católicos.

b) Quizá la intervención del Papado no esté lo suficientemente resaltada. De las invasiones africanas, Roma responde con una operación espiritual, que se apoya en los monjes blancos del Císter. Militaria ~~por su tendencia~~ católica, e incluso ~~expresamente~~ heredera ~~de la monarquía~~ de los césares imperiales ~~y más como~~ del Imperio romano, muestra práctica en la Península una política de apoyo a la pluralidad al pluralismo territorial (caso de Portugal, León, Aragón y Cataluña). Otra contradicción a rehacer.

c) El comunismo castellano del siglo XII, encarnado por la concilia y los nomistas de Alfonso III, contrastando con la vitalidad de los pequeños estados pirenaicos e incluso con el del finisterre gallego.

d) La desgraciada fortuna de la Merete meridional, concedida ^{en} ~~los~~ ~~varios~~ ~~guerreros~~ ~~que~~ ~~equitum~~ ~~de~~ ~~los~~ ~~ordenes~~ ~~militares~~, ^{en} ~~cuales~~ ~~formaron~~ ~~el~~ ~~súbdito~~ ~~de~~ ~~la~~ ~~economía~~ ~~regulacionista~~ ^{de} ~~la~~ ~~primitiva~~ ~~castellana~~, ^{que} ~~llevaron~~ ^{desarrollaron} ~~una~~ ~~barra~~ ~~de~~ ~~pequeñas~~ ~~sociedades~~, ~~entre~~ ~~el~~ ~~Norte~~ ~~y~~ ~~el~~ ~~Luz~~ ~~del~~ ~~país~~, ~~y~~ ~~dibujaron~~ ~~una~~ ~~figura~~ ~~de~~ ~~tipo~~ ~~político~~ ~~que~~ ~~los~~ ~~castellanos~~ ~~eran~~ ~~antieconómico~~, ~~desperdiciador~~, ~~fanfarrón~~ ~~y~~ ~~celoso~~). → abajo

nueva del castellano (no antieconómico, avasallador, intolerante, fanfarrón y retórico). (audazquicio)

Capítulo 10

Este capítulo ~~aparece que es~~ resulta más difícil de los que a primera vista parece, ~~que es~~ y en primerísimo lugar porque se interviene Cataluña como ~~que es~~ uno de los protagonistas de la historia de España. No me ha comprendido ni bien ni mal. Hoy que ~~que es~~ el descubrimiento ~~que es~~ que sobre ~~que es~~ la historia catalana tienen los más prominentes profesionales ~~que es~~ castellanos de la actualidad. Su método de acercarse a ella es recurriendo a la anticuadísima y deformadora visión de A. Giménez Soler. Menos mal que ~~que es~~ que en la que hoy pueden hallar una versión mejor de esta problemática en Soldenila la historia general de España de F. Soldenila.

^{Más} ~~Así~~ mis primeros descubrimientos en el trabajo de Lacarra, Ubieta y Schramm, que han renovado la problemática desde un punto de vista absolutamente documental, y en la tesis que me lo formado acerca del proceso histórico catalán, basada únicamente en documentos y situaciones históricas concretas. En las más recientes publicaciones concuerdan en lo principal las afirmaciones establecidas en el libro.

~~Hoy~~ quedan otras dos cuestiones pendientes, íntimamente

vinculadas; la nomenclatura de la unión ~~entre~~ entre aragoneses, (15)
catalanes, de un lado; el ^{valor} juicio de la participación de ambos pueblos en
el quehacer común. Respecto a la primera, es imposible reducirla al uso
de un solo término, excepto en caso específico: para la unión manifiesta
el de Cataluña o catalanes (de acuerdo con la documentación); para la rela-
ción con Castilla, el de aragoneses; para lo otra conjunta, el de catalanoarago-
nes o como de Aragón. Es fácil unificar, más fácil acertar, con absoluta
buena fe. Respecto a la segunda cuestión, es mejor ~~estudiar por los sucesos~~ establecer
no servir los antagonismos aldeanos: Aragón y Cataluña ~~en sucesos durante~~
se llevó de que Aragón proporcionara las instituciones y Cataluña el meca-
nismo para hacerlos fructíferos, demuestra la colaboración ~~entre~~ perfe-
cta de la dinámica comunitaria pensada y desarrollada por los jefes ca-
talanes.

Capítulo 14

Lo acordado en la Cuencaula en el siglo XIII — Ofrece muchos
puntos de vista discordantes, sobre todo en lo que se refiere a la morilización
de las ~~infraestructuras~~ infraestructuras. ~~Fuente infundida al lector~~ Ari, Sánchez
Albornoz interpreta como un hecho similar la repoblación de Andalucía y
Valencia, a pesar de las diferencias sociales que parecen ~~que~~ resaltar
en el texto. Esto quiere decir que no parecen todos los ~~sus~~ conjuntos que
documentales deseables o bien que parezcan especialmente nuestros conoci-
mientos.

Habríamos podido intercalar ~~algo~~ en este capítulo una serie de ~~frases~~ consideraciones sobre la repercusión de la espirituísmo hermético y política de los monarcas hispánicos. Al restarle relleno, no se habrá considerado oportuno. Preferimos ~~que~~ introducir un nuevo capítulo, ~~sobre todo~~ ^{por} la figura de Alfonso X el que se arista ~~de~~ ^{entre} al despliegue de las personalidades hispánicas a comienzos del siglo XIV, o sea ante ~~el establecimiento~~ ^{de} ~~los~~ ^{que} ~~enriquecieron~~ ^{el} ~~largo~~ ^{de} ~~la~~ ^{en} era de la grande lucha civil bajomedieval.

Capítulo 12

~~Reservado para el~~ ^{Este capítulo no figuraba en la primera edición.}

Tal como hemos advertido en el comentario anterior, ^{creemos que en} lectura ~~desorganizadas~~ el capítulo no sólo serviría para descongocionar el capítulo siguiente, cuya organización no acababa de gustarme, sino para llamar la atención sobre una problemática económica, social y cultural y política que explica ~~los~~ ^{de} ~~mentales~~ ^{de} ~~varios~~ la acentuación ~~de~~ ^{de} ~~los~~ ^{de} ~~características~~ ^{de} ~~el~~ ^{de} ~~personalismo~~ ^{de} ~~los~~ ^{de} ~~particular~~ ^{de} ~~varios~~ trámites ~~de~~ ^{de} ~~organizarse~~ ^{de} ~~la~~ ^{de} ~~vivencia~~ ^{de} ~~d~~ ^{de} ~~esta~~ ^{de} ~~periodo~~ ^{de} ~~existencia~~ ^{de} ~~el~~ ^{de} ~~espirituísmo~~ ^{de} ~~que~~ ^{de} ~~aparece~~ ^{de} ~~el~~ ^{de} ~~fundamento~~ ^{de} ~~algo~~ más que una experiencia histórica. Hay el arrinamiento ~~indeleble~~ ^{indeleble} de ~~dos~~ ^{dos} personalidades irreversibles.

Es posible que ~~haciéndole~~ ^{haciendo} el ^{espíritu} de síntesis no me haya favorecido

(12)

al señalar mi postura en el delicado asunto planteado por Cartas debate que planteó Cartas respecta al injerto de los elementos islámicos y hebreos en la mentalidad castellana. Alm considerando que si bien el autor ha fijado la nota en alguna ocasión y que no podemos negarle un absoluto por su itinerario espiritual - ideologismo de alta escuela -, en cambio que se devía redactar de ~~reflexión~~ más aceptable que la de P. Sánchez Albornoz, a pesar que los hechos que él exhibe no parecen más contundentes. Pero al tratar del mundo judío, el ilustre medievalista actúa no como historiador que va a dar un testimonio, más como juez ~~de~~ - o a veces fiscal - de una corte ~~que~~ peligrosa. Esto perjudica ~~la~~ una posición que inicialmente podría resultar favorable. En definitiva, y ello es lo que para más en mi ánimo, la lejería de Cartas enjaña ^{que la de su} más temeraria ~~en la~~ ^{que la de su} contradicciones entre economía, sociedad y cultura de la época ~~que la de su~~ - documentos sobre ~~que la de su~~ el siglo XV que ha examinado durante un decenio y que quizás ^{que la de su} yo directamente ~~que la de su~~ habrá llegado el momento de publicar y comentar.

Capítulo II³

No reaplanteo ninguna dificultad de fondo al punto sobre ~~que la de su~~ se me ha planteado ninguna dificultad de fondo al leer este capítulo. Se vea, por otra parte, lo muy simple: los distintos comienzos de Castilla y por lo que Castilla y ~~los países~~ los pueblos de la Corona de Aragón van a parar a la crisis del siglo XV se explican ~~por el~~ por el distinto pero de la burguesía

en la situación social respectiva.

Este argumento induce quizás a dar alguna referencia en el epílogo a la hipótesis de C. Dánchez Albornoz sobre la democratización de las Cortes castellanas entre Fernando III y Alfonso XI, cuando las constituyentes representaciones en masa de los concejos y no simples allegados de los más importantes. Es una línea de trabajo ~~que~~ muy sugerente. Pero son tantos los ~~argumentos~~ los anticipos de tipo doctrinal ~~ideológico~~ y pragmático con que se les decora, que ~~permite~~ es posible que se haya perdido por fulminación. En todo caso, el desarrollo de la teoría pactista por las Cortes castellanas es mucho más tardío (^{que en Cataluña}) no tiene, ni en modo, la fuerza constitucional que en el Principado. Este hecho me ~~induce~~ induce a sospechar que jamás existió en las Cortes de Castilla un verdadero estamento burgues ~~anteayer~~ flanqueado alrededor del siglo XIV, en su mayoría de ~~una~~ Corte abierta, predominaron los representantes de labriego y pastoreo; después, cuando la monarquía impuso su voluntad, los procuradores de las ciudades, o sea los caballeros que actuaban en gobierno. Por otra parte, es bien sabido lo fuerte acárgano impuesto por los reyes de Castilla contra los primeros abiertos de organización general en las ciudades más vivas del país.

Capítulo Ia

Seguimos en este capítulo ~~laboriosamente~~ la línea de nuestras investigaciones y la de nuestros ~~predecesores~~ predecesores sobre el siglo XV. Respecto a la edición anterior, nos hemos hecho algunas rectificaciones de importancia. Lo principal es comprender la problemática ~~de la época~~ social desarrollada por la larga etapa de crisis económica del siglo XV y el empleo espiritual provocado por la disociación castellana entre cristiana rey y concubina. Todo esto

particular dudarán de que puedan obtenerse verdaderas ~~cosas~~^{cosas} si el investigador procede con ópticas dominantes o preverbiadas. La cuestión entre
ciudadanos y enemigos es un debate que no admite respuestas. La pregunta que puede
formularse desde el punto de vista sociológico es la siguiente: ¿por qué la muy
innumera mayoría de la población fracasó en la tarea de asimilar a la minoría,
en un momento en que bien lo davorí no habría recurrido a las formas catalaniza-
tivas del siglo XVI?

La liberación de la nobleza en Castilla me parece comprobada por los últimos
trabajos publicados. En una clase que va a más y no a menos. Los capitulos de su
requisa son considerables; pero todo ello dependen de la Corona, puesto ya que
indirectamente sus propiedades territoriales dependen de los mercados de Fernando III,
Alfonso X, Sancho IV, Enrique II. Grandes parientes del reino, ~~de la nobleza~~
deben también de una tercera fuente que se señala R. Kernetzke: la repartición
española de la menoría granadina. En ello la apoya la Corona. Una y otra tallan
en Granada una prima fuente de ingresos. Y por eso aun no se determina la
Reconquista; pero pese a la insistencia con que ~~sostiene~~ la Iglesia la exige y
la monarquía lo proponga - un plan puramente demográfico o divisorio -.

~~Introducción~~ Muy bello retrato de Enrique IV a el que se despierta de la lee-
tura de documentos no usados por la propaganda isabelina. La guerra civil cas-
tellana terminó con la victoria del bando que no defendía la causa legítima.
Pues la historia (da a menudo) nos sorprende.

Capítulo 15

~~Introducción~~ Muy redondeado ^{este} el capítulo, aunque sin intro-
ducir en él modificaciones estructurales. ~~Otro~~ ^{otro} Al cabo de ocho años,

sus líneas de trabajo se mantienen útiles y efectivas. No obstante, hemos acudido hoy en razón de la concepción pluralista del Estado de la R. Católica porque tal es la realidad que se observa cada día en el campo de investigación de las instituciones administrativas. Hasta 1914 en la red, por otra parte, el tema básico de la polémica política española.

También hemos dado un nuevo carácter a la redacción de los artículos
al parílo sobre la morfología granadina y ~~que~~
~~un elemento desaparecido~~ ~~accedido~~ e introducido un elemento psicológico valo-
rativo de la importancia de la introducción al Tribunal del Santo Oficio en Gran-
ada. No podemos precisar de dónde aportar la temática del siglo XVI
~~una serie de artículos~~ ~~de acuerdo con los modernos horizontes.~~ Nuestra afirmación
marcha de acuerdo con nuestra investigación personal, no en ningún aspecto

Capítulo 16

Capítulo 16

Recitó en 1952, el capítulo de los Santiros, la primera canción ha
venido la publicación de otras poéticas, como la de Lapeyre, Regla, Donghi,
e incluso la conmemoración del V Centenario de Carlos V. Esto quiere decir
que nuestra aproximación, iniciada en Brandel, Hamilton y Caranda,
habrá agarrado fuerte. Creemos que en un ligero retroceso que hemos sufrido
no tendrá vigor algunos años más.

El más seguro se refiere a la problemática de los metos surgidos del siglo XVI. No es posible cargar todo la culpa a la imprudencia financiera del Prudente. Ha sido una ^{despilfarro} ~~desdor~~ de la monarquía borgoñesa castellana que permitió definir como infantil el mecanismo de power ciñido a la monarquía española. El dero de Felipe II nació en manos de genoveses, portugueses ^{alemanes}, austriacos; el de su sucesor, incluyendo en la de los conversos. Si Castilla que

no responde a la llamada del momento, a causa de las contradicciones entre supervivencias militares, nacionales y religiosas de la última etapa de la Reconquista. Y una de ellas, como indicaron en el Septo, es la cuestión del criptojudaísmo.

No me he metido en la discusión de la calidad del Imperio hispano y si Carlos V se consideró o fue un emperador universal. Este es un libro para mayores.

Lo que falta América: que sin el Nuevo Mundo no se explica nada de España entre los siglos XVI y XVIII. Pero para comprender esta "aproximación" basta tener presente que todo el mecanismo económico ~~monárquico~~^{de la monarquía} acabó descarrilándose en el rumoreante de productos de lujo y otros artículos de consumo a las colonias y en la importación de ellos, de los minerales preciosos del Perú y Méjico. Todo ello fue monopolizado por los mercaderes de la Ligua de Sevilla, en su remunerador contrabando con los oficiales funcionarios de la Casa de Contratación y en los factores extranjeros (ingleses, ~~franceses~~, ^{largo de} depuis de su misma, franceses y flamencos, franceses y norteamericanos).

Capítulo 17

Hoy teman tanto sacerdotes en el ~~siglo~~ dramático siglo XVII. Para aclarar el trasfondo de la ~~siglo~~ dinámica política, hemos redactado un párrafo para llamar la atención sobre el momento en que se cierra la etapa de la Monarquía Hispánica (1604-1610 ~~y no 1643~~) y el momento en que rotalla o lo faz al mundo (1640). Pierre Vilar ha sido quizás más benevolente a oriente que hispano en sus trabajos, que, por otra parte, ~~se~~ se apoya escasamente en el heredamiento a los últimos años a Felipe II. Su compatibilización ~~entre~~ ^{entre} Casas de matrimonio Chavannes, nos habilita más